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«Пустите  
Дуньку в Европу»
Передача «Разговор с мудрецом»  
на радио «Звезда» от 27 мая 2025 года

Анна Шафран: Здравствуйте, друзья! Это 
программа «Разговор с мудрецом» на ра-
дио «Звезда». С нами Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, те-
атральный режиссер и  лидер движения 
«Суть времени». Сергей Ервандович, при-
ветствуем Вас!

Сергей Кургинян: Здравствуйте!

Анна Шафран: Сергей Ервандович, хоте-
лось бы с Вами обсудить такое довольно 

яркое событие, которое накануне состоя-
лось, — это Петербургский международ-
ный юридический форум. Он уже который 
год подряд дает много новостей на инфор-
мационные ленты.

И в  этом году не  было исключения. 
В общем, можно с уверенностью констати-
ровать, что силовые структуры, правоохра-
нительный блок, юстиция — все эти силы 
у нас сейчас однозначно и непоколебимо 
демонстрируют движение в сторону суве-
ренизации, вообще реализации тех здоро-

вых, скажем так, идеологем, которые были 
провозглашены нашим руководством. То, 
чего мы так ждали.

А с  другой стороны, мы знаем, что 
совсем скоро, через несколько недель, со-
стоится Петербургский международный 
экономический форум, и это совершенно 
другая тусовка, как принято говорить.

Всегда там были сторонники сотруд-
ничества с западными нашими «непартне-

Всю эту непонятку, которая держится на том,  
что мы вроде и нашим и вашим — рано или поздно 
надо кончить, потому что от состояния народа 
зависит и наше будущее, и будущее человечества

Продолжение на стр. 2

Иоахим Патинир. Пейзаж с Хароном, пересекающим Стикс. 1520

8 БЕСКОНЕЧНО 
ТОЛСТЫЕ КРАСНЫЕ 
ЛИНИИ

Кроме сложившейся систе-
мы, мечущейся между 
частно-собственническим 
интересом и государствен-
ным благом, есть люди, 
подобные Павлу Мишину,  
понимающие цену послед-
ним секундам своей жизни

11 ХРОНИКА 
УКРАИНСКО-
ДОНБАССКОГО  
КОНФЛИКТА.  
ЧАСТЬ 12

Эти зеваки, как и остальное 
население Украины, все еще 
думали, что они останутся  
зрителями этой войны. Они 
думали, что это весело,  
«прикольно» и никак 
их самих не коснется

14 ТЕМНАЯ  
СТОРОНА ИИ

Когда программе переда-
дут широкие полномочия 
в реальности, это может 
привести к таким экс-
цессам, которые никак 
нельзя спрогнозировать

16 КОСМОС СКВОЗЬ 
ПРИЗМУ КУЛЬТУРЫ

Тема освоения космоса 
оказывается неизменно 
связанной не только с 
темой будущего человече-
ства, но и с построением  
концепций реальных 
действий в настоящем



2 28 мая 2025 г. (№ 634) www.eot.su Суть времени

КОлОнКА глАВнОгО РЕДАКТОРА 

рами», очень либеральная тема там посто-
янно провозглашалась. ну, собственно, они 
продолжают так или иначе этой линии дер-
жаться, конечно, с какими-то поправками 
на политический ветер.

Мой вопрос в  следующем. В  одном 
государстве такое абсолютно зримое раз-
деление, раздвоение, даже, можно сказать, 
когнитивный диссонанс, — в тот момент, 
когда мы осуществляем специальную во-
енную операцию, когда вышли на  поле 
борьбы с  основными геополитическими 
силами, которые против нас работают. Как 
государству это раздвоение преодолеть? 
И вообще, хотелось бы с Вами поговорить 
в  этом контексте о  рецепте выживания 
России.

Сергей Кургинян: Очень интересная тема. 
но я хочу только оговорить, что и на са-
мом юридическом форуме единства не бы-
ло, то есть не было единой консолидиро-
ванной точки зрения. Антон Кобяков еще 
и еще раз повторял, что СССР реально су-
ществует в международных юридических 
компьютерах, и я знаю, что это так и есть.

но это тут, понимаете ли, вопрос очень 
тонкий. Очень тонкий, но он существует.

Анна Шафран: Соглашусь с Вами.

Сергей Кургинян: Дело же не в том, ка-
кую, собственно, идеологию проводит при 
этом лицо, прямо связанное с президен-
том России. Вопрос этот есть или нет? 
Это объективно так или не так? ну конеч-
но, так.

Сергей Степашин, который все-таки 
не только занимал когда-то определенное 
положение, но  и  является президентом 
каких-то ассоциаций юристов, подтвер-
дил то же самое. Другая группа (Клишас 
и так далее) сказали: «Что за бред, что эти 
люди говорят? Да ничего подобного!» Как 
ничего подобного, родненькие?! Хорошо 
это или плохо, но это же так?! ну о чем 
мы говорим?..

Значит, по  этому вопросу сразу  же 
возникла трещина. По  вопросу смерт-
ной казни произошло все то  же самое. 
По вопросу конституционных изменений 
опять-таки то же самое.

Анна Шафран: ну по поводу Конституции 
как раз, в общем-то, мы услышали, что из-
менения будут, если не совсем новая...

Сергей Кургинян: «Я сидел и думал: че-
го-то хотелось, не  то конституции, 
не  то севрюжины с  хреном, не  то ко-
го-нибудь ободрать»,  — это Салты-
ков-Щедрин.

И все время рябь идет по этому по-
воду, и надо просто разобраться, что это 
за рябь и каковы ее слагаемые. Когда го-
ворится все время о праве — такое право, 
другое, типа англосаксы...

Кто такие «англосаксы»? Просто сам 
этот термин? Что вы имеете в виду? Ан-
глосаксы были завоеваны норманнами при 
Вильгельме Завоевателе в 1066 году в бит-
ве при гастингсе, где вся эта сакская систе-
ма просто рухнула полностью. А сами сак-
сы являлись завоевателями бриттов. Этот 
Вильгельм Завоеватель насадил династию 
Плантагенетов.

И возникла «проклятая ганноверская 
династия», которую проклинают все сто-
ронники английской древности, шотландцы 
и прочие — все, кто до сих пор разглаголь-
ствуют о Бонни (прозвище Красавчик. — 
Прим. ред.) принце Чарльзе и о том, мож-
но ли восстановить династию Стюартов. 
Это очень сложная история. Кстати, име-
ющая свои выходы в кампанию Трампа.

Поэтому вообще сам термин «англо-
саксы» под большим вопросом. Он просто 
некорректен, но  он используется, в  том 
числе и в Соединенных Штатах. но что, 
романо-германская группа народов, ко-
торая не является англосаксонской, — это 
наши друзья? Почему все время люди вы-

бирают во врагов англосаксов, типа «ан-
гличанка гадит»?

не спорю, германия — органический 
союзник России с точки зрения всего, что 
представляет собой константы мирового 
бытия. Она должна была быть в ближай-
шем взаимодействии с нами, и были попыт-
ки в эту сторону. Только мы с германией 
вели две самые кровавые мировые войны. 
Правильно? И это тоже было. Так действу-
ет ли эта естественная близость? Или дей-
ствует что-то другое?

Кто сейчас отменил дальность нане-
сения ракетных ударов? Англосаксы или 
кто-то еще? Вроде бы Мерц об этом зая-
вил. Он тоже англосакс? А это же не слу-
чайно, я хочу просто донести до вас. По-
тому что была огромная группа, которая 
считала, что с мылом, что без мыла, но мы 
в  эту Европу войдем, и  все обязательно 
будет очень хорошо. И когда мы туда вой-
дем («пустите Дуньку в Европу»), наконец 
станет гармонично, и мы решим все наши 
проблемы.

Эта группа была безумно мощной. 
И не только Юрий Владимирович Андро-
пов туда входил.

ну и было совершенно понятно, что 
воссоединение германии и  соединение 
германии и  России  — это великий ан-
дроповский проект. Когда хоронили Вла-
димира Александровича Крючкова, с ко-
торым я был очень близок уже после того, 
как его выпустили из тюрьмы, один из его 
ближайших советников шел со мной рядом 
и говорил, что если Владимир Владимиро-
вич Путин не осуществит великую идею 
Юрия Владимировича, то нам всем надо 
застрелиться — «потому что мы во имя 
этой идеи развалили Советский Союз». 
При этом говоривший это человек был 
очень патриотичен, он совершенно не был 
коррупционером. У  него было хорошее 
здоровье, прекрасный дресс-код, вся его 
жизнь удалась. И вдруг он говорит о том, 
что надо застрелиться, если этого не бу-
дет. Это же имеет очень глубокие корни, 
вхождение в Европу и в Запад являлось ак-
сиомой бытия для очень многих.

Ведь никто не может толком объяс-
нить, что произошло. По вопросу о фо-
руме и Антоне Кобякове: гКЧП восстала 
против горбачёва — и что? Мало ли мя-
тежей было в истории России? Что, при 
каждом мятеже менялись все константы 
русского государства?

Есть результаты референдума, он 
отразил желание большинства жить 
в  обновленном Советском Союзе. 
ну и обновляйте! но утверждалось, что 
коммунизм — необновляемая идеология. 
Поэтому, если мы хотим что-то сделать, 
давайте все демонтируем — «ибо при ком-
мунизме развиваться нельзя».

Расскажите это Си Цзиньпину или ко-
рейскому лидеру, с которым мы сейчас так 
дружим, что коммунизм — нереформиру-
емая идеология! А главное, по факту, если 

мне не изменяет память, Китайская народ-
ная Республика вырывается вперед именно 
под руководством Коммунистической пар-
тии, и никто не скрывает под какими-то де-
корациями мавзолей Мао Цзэдуна. А также 
мавзолей Ким Ир Сена или Хо Ши Мина.

И все они движутся. Значит, не в этом 
же дело. но [здесь] уверяют, что комму-
низм — это такая тупиковая идеология, 
что дальше некуда. А капитализм — наше 
общее будущее. Теперь Питер Тиль гово-
рит: я не понимаю, что такое этот капита-
лизм. Технофеодализм — говорит Шваб. 
Демократия? Тиль говорит: мы не пони-
маем, что такое демократия, Кремниевой 
долине не нужна демократия. Мы слышим 
эти голоса с той стороны. но, понимаете, 
хозяева говорят на другом языке, а прислу-
га наша, русская, все продолжает говорить 
на устаревшей фене.

Во-первых, она ее выучила.
Во-вторых, она ее любит.
В-третьих, она другой не знает.
В-четвертых, есть что-то еще, что это-

му потворствует.
Обсуждается право — а какое право? 

Шариатское? Один мой знакомый гово-
рил с Кондолизой Райс, когда она была 
проректором Стэнфордского универси-
тета, и  она удивилась: а  почему шариат 
не совместим с демократией? (ну понят-
но, тогда дочь Клинтонов в ислам перехо-
дила. Это такая большая тайна Полиши-
неля. Теперь уже там браки сына Сороса 
с  главной советницей Клинтонов Хумой 
Абедин, которая и есть «Братья-мусульма-
не»*). А Райс держит нос по ветру и гово-
рит: шариат вполне может быть совместим 
и с демократией.

Ее спрашивают: 
— А субъект-то демо кратии кто?
говорит:
— народ, демос.
— А кто субъект настоящего шариата? 

Аллах, да?
Так демократия народа или «демокра-

тия» Аллаха?

Анна Шафран: Источник власти — извеч-
ный вопрос.

Сергей Кургинян: Источник власти  — 
Аллах или народ? Совершенно ясно, что 
для исламского права источником власти 
всегда будет Аллах. Так мы обсуждаем 
какое-то единое право? А оно есть? Зна-
чит, имеется в  виду западное светское 
право, основанное на рынке, демократии 
и всем остальном.

Мне очень нравился яркий персонаж 
грузинской политики 1990-х годов Джаба 
Иоселиани, который говорил: «Демокра-
тия  — не  шутка. Демократия  — это 
не лобио кушать. Всех, кто против де-
мократии, к стенке поставлю — и всё». 
Я люблю, когда такая яркая речь.

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Анна Шафран: Ярко охарактеризовал ны-
нешнюю ситуацию в Европе.

Сергей Кургинян: Да. Вот, значит, это все 
есть. Пока существуют национальные го-
сударства, Вестфальская система, светское 
по существу право с очень слабым оттен-
ком христианской религиозности, культура 
некая (в основном все-таки христианская) 
и так далее — это все вместе может со-
держать внутри себя невероятно мощный 
корпус правовых идей. И Америка 1940-х, 
1950-х годов — make America great again — 
вот та Америка в него верит. Дальше на-
чинается Кант с его трактовкой римской 
формулы «пусть погибнет мир, но свершит-
ся правосудие» и так далее, — мы только 
за него держимся.

Все это существует, все это преподает-
ся в университетах. Все это — от римско-
го права, Цицерона («Доколе же ты, Ка-
тилина, будешь злоупотреблять нашим 
терпением?») — и вплоть до чего-то еще 
читают студенты во всех главных универ-
ситетах мира. И мы хотим быть такими же, 
как они и, задрав штаны, бежать за этим 
«комсомолом».

Все это существует, но  начинает ру-
шиться. Это колоссальное здание, основой 
которого являются прогресс и гуманизм, — 
начинает рушиться в индустриальной пост-
модернистской мерзости, в  системе ка-
ких-то бесконечных изменений.

Простите, дорогие, вы  же не  може-
те автоматически говорить «гражданское 
общество»! гражданское общество — это 
не «бла-бла», «это не лобио кушать» (упо-
доблюсь господину Иоселиани). Это обще-
ство граждан. Если вы говорите, что глав-
ным элементом нового общества является 
потребитель, так может ли существовать 
демократия в потребительском обществе, 
в постмодернистском обществе? Вы хотите 
создать демократию без гражданского об-
щества? Вы сошли с ума?! Вы забыли азы 
мировой философии, того же гегеля, Кан-
та и все прочее?!

на чем вы сейчас хотите удерживать 
это правовое здание? на каком фундамен-
те? Оно же не существует само по себе. 
люди же не рождаются из живота матери 
с правосознанием или чем-то подобным. 
Что вы имеете в виду? Какое правосозна-
ние? Классическое модернистско-буржуаз-
ное? Классику рвут на части, от нее уже 
клочки летят, а все продолжают говорить 
на некоем языке так, как будто в фунда-
менте ничего не происходит.

Я понимаю, как много у  нас юри-
стов и людей, которые к этому относятся 
на полном серьезе, без дураков, и как эти 
люди выучили все юридические парагра-
фы и считают, что они соль земли. И они 
были этой солью земли, а им кажется, что 
они продолжают ею быть, а этого уже нет! 
но они всё еще говорят, и эти слова соз-
дают вибрации, и внутри них заложены те 
или другие смыслы...

А мира, где эта лингвистика доми-
нировала и определяла дискурс, нет, как 
и самого дискурса. Исчез дискурс, а все 
продолжает на  автомате говориться. 
И поэтому исчезает какая-то внутренняя 
легитимность, какой-то внутренний окон-
чательный серьез, какая-то внутренняя 
окончательная основательность.

Теперь рынок. Когда-нибудь кто-ни-
будь считал, что он будет менять, соб-
ственно, сам индустриально-производи-
тельный контур, фундаментально менять 
производительные силы? но  этого  же 
ни Кейнс не считал, ни Фридман — никто. 
Рынок обеспечивает функционирование 
системы, и это очень хорошо.

Когда я обсуждал это в конце 1980-
х годов в  условиях рыночного безумия, 
овладевшего каким-нибудь там физфаком, 
Физтехом, ФИАн и  всем прочим: «Вау, 
рынок, рынок!», я говорил: а  что такое 
рынок? Это существование вегетативной 
нервной системы. Я не управляю, в отли-
чие от йога, процессами, которые сейчас 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Кондолиза Райс беседует с членом королевской семьи Саудовской Аравии. 2015
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происходят в  моем желудке. Я не  могу 
сконцентрироваться, сказать: «Желудок, 
сделай вот это». Йог может, но я — нет. 
но пальцем я управляю. Я хочу сжать ру-
ку — и она сжимается. Вот это называется 
командно-административная система, ко-
торую Попов, прекрасно понимая ее услов-
ность как зла, — дискредитировал.

Все, что исходит из  центральной 
нервной системы  — это командно-ад-
министративная система: сигнал  — ко-
манда  — исполнение. А  все, что исхо-
дит от гормонов, энзимов, амфетаминов, 
внутренних физиологических процессов 
в организме, — это вегетативная систе-
ма. Рынок — это вегетативная система. 
План — это командно-административная 
система. Их сочетание в  человеке орга-
нично постольку, поскольку центральная 
нервная система существует.

Рынок — великолепная конструкция, 
которая, спора нет, очень нужна. но его 
абсолютизация означает уничтожение цен-
тральной нервной системы. Это значит, вы 
будете регулироваться только вегетативной 
системой. Да, это происходит с тяжелыми 
инсультными больными. Или в случае, ког-
да центральную нервную систему, голову 
вам заменяют и  говорят: а  голова будет 
в Вашингтоне, вам она не нужна.

Анна Шафран: С нами Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, теа-
тральный режиссер, лидер движения «Суть 
времени». Мы на  вопросе рынка с  Вами 
остановились.

Сергей Кургинян: Да, значит, все рыноч-
ники. Это полный бред, что не существует 
плановой системы. У каких-нибудь круп-
нейших американских корпораций иногда 
совокупный оборот вполне сравним с бюд-
жетом государства. Они внутри тоже бу-
дут конкуренцию допускать? Между от-
дельными отделами или между чем? Там 
действует железная плановая система. Уже 
говорят о цифровой экономике. но если 
это цифровая экономика...

Я вам скажу, что никакого искусствен-
ного интеллекта, я тут говорю как матема-
тик, нет. Он будет, но пока его нет.

Есть невероятное быстродействие 
машин и  колоссальная память. на  это 
наложены пока что самые примитивные 
алгоритмы. Формула Байеса, если кто по-
нимает. И никакой сложной, тонкой искус-
ственной интеллектуальности нет. не го-
воря о том, что машина никогда не будет 
понимать и применять метафору, а челове-
ческое мышление метафорично. И тут во-
прос очень сложный. но когда-нибудь ис-
кусственный интеллект будет. И вот тогда 
наступит ад. настоящий, полноценный.

но поскольку скорости переработ-
ки информации огромные 
и мощность огромна, а все 
камлают про искусствен-
ный интеллект и уже хотят 
создавать какие-то специ-
альные электростанции, 
менять всю мировую энер-
гетику под этот бред, по-
скольку это так, то как ми-
нимум план-то возможен.

ну что вы носитесь, 
как курицы с  отрублен-
ными головами, и  кудах-
чете о  рынке?! но  это  же 
стереотипы, через кото-
рые формировалось мыш-
ление, лексика, поведение, 
возможности, самооценка, 
круг единомышленников. 
Если я говорю о  рынке 
и выучил пять слов у Фри-
дмана — я же герой!

А самооценка и  сте-
пень коммуникации с вла-
стью? Власть тоже хочет 
некоего рынка. Это устой-
чивая реальность, кото-
рая существует отдель-

но от всего, что происходит в мире. Она 
застыла в себе. Она себя воспроизводит. 
А поскольку внутри нее фундаментальные 
основания рухнули, то одни будут гово-
рить, что Советский Союз действует  — 
и это действительно так. А другие будут 
ужасаться этим словам, прекрасно зная, 
что это так. Одни будут говорить о смерт-
ной казни, другие ахать и охать, и так да-
лее.

Что лежит в основе всего этого? Что 
лежит в основе этой трагедии?

Коммунизм нереформируем? глядим 
на Китай — видим, что он отреформиро-
ван и движется вперед.

План ужасен? Смотрим — все всё пла-
нируют. А рынок как раз катится в тарта-
рары.

Демократия абсолютно необходима? 
Смотрим — все говорят «нафиг она нуж-
на», и непонятно, как ее с потребительским 
обществом соединять.

где этот гражданин? Афинский граж-
данин действительно создал демокра-
тию — но в условиях, когда у господ она 
была, а у рабов ее не было, как мы пони-
маем. Она в  рабовладении родилась как 
институт, как нечто, и тут же начала про-
блематизироваться, потому что возникли 

тираны, с одной стороны... И в Риме было 
все то же самое.

Демос! Что такое демос? «Кудахчите, 
кудахчите, глупые бараны, плебс», «хлеба 
и зрелищ», потребитель... Дальше — Рим-
ская империя. Ее демократия была уничто-
жена уже при гракхах. И при Сулле и Ма-
рии. И при Цезаре и Октавиане.

Что, собственно говоря, отстаивается 
внутри этой навязанной нам демократиче-
ской конструкции? Какой осадок?

Осадок только один: а почему мы при 
этой демократии все потеряли? Почему 
мы потеряли столько территории? Почему 
мы потеряли южное подбрюшье, которое 
теперь нам посылает все эти миллионы 
мигрантов и скоро нас завоюет? Почему 
мы потеряли, в конце концов, славянскую 
свою часть, включая Белоруссию? Почему 
мы потеряли образование?

Почему мы потеряли высшие произ-
водительные силы — ведь их уничтожили! 
ни одна цивилизация мира их не уничто-
жала. Даже при изменении обществен-
но-политической формации этого не про-
исходит. лазарь Карно после Великой 
французской революции пришел руково-
дить оборонно-промышленным комплек-
сом вместо какого-то маркиза, который 

руководил при людовике XVI. Он увели-
чил этот оборонный комплекс раз в пять. 
Поэтому наполеон победил. Кто же его 
разрушал-то? Зачем?!

И внутри очень подавленного обще-
ства не утихают эти вопросы: «что же это 
было?», «что же произошло?», «почему же 
мы так лажанулись?»

Тезис о том, что это произошло, по-
тому что мы очень доверчивы, ну как-то 
не совсем убеждает, ибо когда смотришь 
на лицо Юрия Владимировича Андропова, 
о какой-то особой доверчивости говорить 
не  приходится. Значит, о  чем шла речь? 
«Уничтожим Советский Союз любым спо-
собом и не будем заморачиваться по пово-
ду того, законно это или нет».

гКЧП, да? нашли повод, уехали 
в Беловежскую пущу и подписали. «Что? 
Зачем? Закон...  — Да  пошли вы нафиг! 
Уничтожим, создадим имитационную де-
мократию, имитационный рынок. Предъ-
явим это, войдем без мыла или с мылом 
в некое место западного сообщества, со-
льемся с  ним, возьмем его производи-
тельные высшие силы, свои уничтожим — 
нафиг они нужны! Будем нефть и  газ 
продавать. И  это все будет называться 
вхожденческий проект».

Это вхожденческий тип человека, 
вхожденческий тип культуры, вхожденче-
ский тип экономики, вхожденческий тип 
обороны, вхожденческий тип государ-
ственности, суверенитета и всего осталь-
ного. «Чтоб истребил господь нечистый 
этот дух пустого, рабского, слепого 
подражанья», — вспомним «горе от ума». 
Французик из Бордо — вот для чего все 
это сделано.

никто так много не потерял, как рус-
ский народ. И  никто им не  обеспокоен 
по-настоящему. А  вхожденческий про-
ект рухнул. Вхожденческая элита есть, 
вхожденческие СМИ есть, вхожденческие 
университеты есть, вхожденческое право 
есть. ну конечно, вхожденческое! Почему 
не должно быть идеологии? Потому что 
мы входим. Почему должна быть Болон-
ская система? Потому что мы входим.

— А может быть, у нас лучше образо-
вание? И даже Кеннеди и кто-то еще го-
ворил, что оно у Советов лучшее в мире.

— Да плевать на Кеннеди! нам войти 
надо, нам нужно все их стандарты при-
нять, нам нужно все под это дело осу-
ществить. Зачем нам своя фармакология? 
Зачем нам медицина Семашко? Зачем нам 
еще что-то?

Вот у меня театр закрывали в совет-
скую эпоху. Я этих номенклатурных чинов-
ников навидался, и они у меня вот здесь 
в горле торчат до сих пор, помню. Я не мог 
это любить. У  меня деда расстреляли. 
но я же видел что-то хорошее. Это была 
медицина Семашко, это была стремитель-
ная индустриализация, это была Великая 
Победа в Великой Отечественной войне. 
Это было массовое хорошее образование. 
Это была вот эта меритократия. У тебя нет 
кандидатской диссертации? Ты младший 
научный сотрудник, получаешь 105  ру-
блей. Ты  защитил диссертацию  — 195. 
Ты стал старшим научным сотрудником, 
там, не помню, — 300. Ты докторскую за-
щитил — 450. Каналы вертикальной мо-
бильности, наука — «учись, сынок, иначе 
потом на заводе работать будешь».

Почитание высокой культуры... Да, со 
сложных фильмов Феллини и Антонио-
ни уходили посередине, но какие очереди 
стояли на эти фильмы. Пусть даже это бы-
ла ложная волна, но она же была. Она же 
была не в том, что ты должен матерную 
лексику поставить в основу всего и радо-
ваться, что твои певицы и певцы раздева-
ются. Что-то же другое было, правда? За-
чем всё это потеряли? Что теперь с этим 
делать?

А потеряли, чтобы войти в  Запад. 
И ко всем, кто этому сопротивлялись — 

Окончание на стр. 4Буш и Горбачёв на саммите на Мальте. 1989
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всё вплоть до репрессий. А теперь всего 
этого нет.

— Как нет?! — вопль. 
— Как нет? А Дмитриев? А он гово-

рит, что все будет. 
— А Келлог что говорит?
— ну что бу дет-то? Что будет?!
У Путина много заслуг. Он спас стра-

ну от катастрофы, действительно, которая 
могла быть уже в 2002 году. Одна из круп-
нейших его заслуг, я считаю, что он ввел 
в Конституцию четыре области Украины. 
И что теперь, будем выводить?

Анна Шафран: наши исторические терри-
тории.

Сергей Кургинян: Да, наши.

Анна Шафран: Сейчас, ага. Мы еще себе 
прирежем.

Сергей Кургинян: Да. А Трамп ему гово-
рит: «А давайте перемирие на 30 дней, что-
бы кровь не лилась...»

Кровь не  лилась... Трамп так любит 
людей, что просто «я офигеваю, дорогая 
редакция», как раньше говорилось.

Анна Шафран: И  вообще американцы. 
Особенно Афганистан вспоминаем.

Сергей Кургинян: Как же, им кровь пу-
стить  — ужасное дело, да? Ковбойская 
культура вообще к кровопусканиям отно-
сится крайне отрицательно, да?

Анна Шафран: «Человеколюбивая»!

Сергей Кургинян: «Человеколюбивая» 
бесконечно, такая размягченная. И у не-
го физиономия прямо человеколюбивая, 
очень напоминающая крокодила по сте-
пени человеколюбия. Вот такой большой 
крокодил. Сделка, сделка, сделка... И все 
на крови.

Значит, мы же снова будем дружить. 
Мы  же сейчас подружимся, экономику 
откроем, мы же еще что-то будем делать. 
А  это что? Это реликты давнего, в  Со-
ветском Союзе начатого и,  в  сущности, 
по  корню своему, троцкистского проек-
та вхождения в Европу. У Эренбурга это 
называлось «Трест «Д. Е.». Роман был 
«Даешь Европу». Троцкий говорил: «нам 
нужны производительные силы германии 
и  других стран, мы не  сможем создать 
свои». А Андропов сказал: «Мы свои со-
здали, теперь их мы демонтируем».

Сумасшедшая английская Тэтчер го-
ворила, что СССР — это Верхняя Вольта 
с  ядерным оружием... Я не  помню про-
грамму «Эльбрус»?! Программы «Эльбрус» 
и сейчас называются передовыми, а Баба-
ян их создал, если мне не изменяет память, 
в 1970-е годы.

У меня был сотрудник Саша наринья-
ни, программа «Старт-1» была создана 
в 1980-е годы. Мы не отставали. У нас бы-
ла своя линия всего этого дела. но ее надо 
было демонтировать. Ради чего? Ради того, 
чтобы войти туда, стать сырьевым придат-
ком. но зато мы будем все «как там».

А «Северный поток» и  все, что бы-
ло, — это не энергетическая война? Это 
свободная конкуренция?! Вы построили 
все это, а  они это все грохнули. И  что? 
Утерлись и  пошли дальше, как ни  в  чем 
не бывало, ведь энергетических войн нет?

Дело заключается в том, что этот са-
мый Модерн с его правом и всем прочим 
приговорен. Попытки Востока удержаться 
вокруг не демократии, а авторитарной мо-
дернизации, которая, все знают, существует. 
Она бывает догоняющей. Бывает авторита-
ризм застоя. Бывает авторитаризм деграда-
ции в какой-нибудь Африке или при Пол 
Поте. Еще надо разбираться, что это такое. 
А бывает авторитаризм развития. не толь-
ко ли Куан Ю. Очень много всего, но даже 
эта авторитарная модернизация уже в про-
шлом, потому что этот мир приговорен.

В воздухе пахнет грозой. Вторая по-
ловина XXI века будет более военной, чем 
весь XX. Украинская трагедия — это пер-
вая ласточка большего.

Мы вошли в СВО, и казалось, что всё 
просто накроется, потому что у  нас всё 
было ликвидировано — все эти кадриро-
ванные части, способность проводить мо-
билизацию, автономность нашей науки, 
техники, станкостроения. но мы выдержа-
ли. Мы что-то можем. И благодаря этому 
мы здесь с вами разговариваем, а не банде-
ровцы здесь сидят. Или в Смоленске, или 
где-нибудь еще. А худо-бедно медленно 
мы их перемалываем. но  это  же только 
начало чего-то большего.

Сейчас открыта возможность нанесе-
ния других ударов. Эти рои беспилотни-
ков вертятся. нам надо выжить в XXI ве-
ке. нам надо выстоять. Мы не  можем 
выстоять в этом вхожденческом проекте 
с продолжением вхожденческой риторики 
и с полным уничтожением концептуаль-
но-стратегических оснований. Ибо если 
ты идешь за лидером, зачем тебе эти осно-
вания? Пусть жираф думает, у него голова 
большая. Или верблюд, или слон в Вашинг-
тоне. Пусть думают, заморачиваются, куда 
идет человечество. А мы идем за вами — 
и  всё: мы вписываемся в  мировой тренд 
и ищем в нем то или иное место.

Конечно, нам надо продолжать функ-
ционально осуществляться в рамках ны-
нешней реальности. Конечно, это важно. 
Что-то сумели сделать с ценами на нефть, 
с дипломатией, которая тем не менее как-
то все диверсифицировала. С тем, сколь-
ко именно людей приехало на  между-
народный юридический форум, сколько 
приедет на экономический. Конечно, все 
эти функциональные достижения велики, 
но угроза-то нависает совершенно другая. 
А тут при каждом ласковом слове Трампа 
все в такой экстаз входят... «О, вхождение 
продолжится! Мы еще будем лезть в их 
задний проход и находить там блаженные 
возможности».

Это сформированная лет за  сорок 
инерция мышления, потребительских 
ожиданий, намерений. Мы существуем 
с  населением, весьма далеким от  моби-
лизационно-патриотического состояния 
1941 года, оно автоматически туда не пе-
реводится. Оно не такое плохое, как мог-
ло бы быть. Оно оказалось сохранившим 
какие-то внутренние, глубокие, потаенные 
принципы русского бытия, продливши-
еся из  Киевской Руси через Московское 

царство и  Петербургскую 
Русь в  Советский Союз. 
Это сохранилось, есть еще 
какие-то надежды.

но все эти потуги, все 
эти абсолютные непони-
мания того, что в  конце 
концов, как говорил герой 
Достоевского, «мы два су-
щества и  сошлись в  бес-
предельности... в  послед-
ний раз в мире. Оставьте 
ваш тон и возьмите чело-
веческий!» Кому хочется 
всех этих авторитаризмов 
и  закручивания гаек, тем 
более что их будет делать 
всё то  же мурло, которое 
вчера было абсолютно за-
падническое — и оно оста-
нется внутренне таким. 
но  сейчас  же не  об этом 
идет разговор.

Разговор идет не о том, 
как более комфортно жить 
русскому народу. Вопрос 
состоит в  том, чтобы он 
выжил, чтобы он остался, 
чтобы он сохранил госу-
дарство.

Я твердо убежден, что 
возможен диалог между 
русским православием и ис-
ламом, который исповедует 

очень большое количество населения нашей 
страны, и что настоящий ислам — это ве-
ликая мировая религия с ее гуманистиче-
ским потенциалом, и что исламизм являет-
ся искажением этой религии, а не ее сутью.

Я тем не  менее прекрасно понимаю, 
что именно происходило в Таджикистане, 
где я был советником во время граждан-
ской войны. Я видел, прошу прощения, эти 
большие полиэтиленовые мешки, запол-
ненные отрезанными мужскими половыми 
органами, и содранную с младенцев кожу. 
Я знаю, что такое может быть, и  когда 
по этому поводу говорят «а нефиг обра-
щать внимание ни на что» — не обращай-
те! не обращайте!..

Дело будет не в том, что кто-то там 
подавит русский национализм, в том числе 
эти мигранты и прочие. Я вообще не пони-
маю, где он, этот русский национализм — 
он давно нужен! но не с лицом же Белков-
ского* и Белова-Поткина, и не с тезисом 
об уменьшении России, и не с комфорт-
ными установками на то, что мы хотим как 
на Западе. не в этом же дело, а в том, что 
это всё хотят подавить — и по-прежнему 
хотят, по-прежнему! Притом что все пре-
красно понимают, что если только ослабе-
ет русский народ — а он слабеет, — здесь 
ничего не будет. Тут кто будет склеивать 
всё это? Армяне? грузины? Якуты? Кто?! 
Здесь либо русские, либо тюрки — других 
нет!

Проблема стоит трагически остро. 
Проблема не  в  том, как кто там выпен-
дривается  — а  это нужно, безусловно, 
подавлять, весь этот выпендреж, — про-
блема заключается вообще в  том, как 
жить, как всё это укрепить, чем заполнить 
пустеющий Русский Север, как вырвать 
русского человека из той спирали депрес-
сии, в которой он находится? Как зажечь 
снова глаза? Как пробудить? Потому что 
и воевать тоже можно во сне.

И каков он  — этот будущий мир? 
В пределах насколько неудобного и анти-
человеческого мира нам надо выстоять? 
И можем ли мы просто выстаивать — или 
мы опять должны показывать человечеству 
некую дорогу? Между прочим, от русских 
это до сих пор ждут.

Как из этого вытаскивать? не 1996-й 
год, чай, а 2025-й, и уже новые разреше-

* — (настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Белковского либо касается деятельности иностранного 
агента Белковского

ния украинцам с  Запада по  ракетам, их 
науськивают на удары. Уже новая реаль-
ность, уже новая гонка вооружений, уже 
новая конфликтность в  мире  — всюду! 
Между Индией и Пакистаном — теперь 
вот индийцы обнаружили, что во всем ви-
новаты китайцы, что это они руководили 
пакистанскими военными и с их помощью 
сбили самолеты. Куда мы идем?

Что такое признание палестинского 
государства? Правомочно оно, не  пра-
вомочно? Что это значит в  существую-
щей действительности, которой могло бы 
не быть?

С Арафатом можно было иметь дело, 
хотя одному моему собеседнику Арафат 
сказал под конец жизни: «Я не хочу уме-
реть руководителем маленького средизем-
номорского государства. Я хочу умереть 
новым Салах ад-Дином»,  — я цитирую. 
И тем не менее палестинцы — это очень ин-
теллектуальные люди, там всё очень хорошо 
с точки зрения стремления к образованию, 
к какому-то действительно развитию.

но то, что теперь, это же понятно что: 
государство — это значит, ХАМАС возгла-
вит все официальные спецслужбы. А как 
они будут называться — не имеет никако-
го значения! нетаньяху делает очень много 
глупостей. И главное — всё, что связано 
с Ираном. Давно, много десятилетий назад 
я ему говорил: Россия из Ирана не уйдет 
и единственное, что вы можете делать — 
это мириться с  Ираном быстро, потому 
что иначе вы окажетесь в  создаваемом 
суннитском море, которое все хочет вашей 
смерти.

но он же чувствует, что это смерть, 
что Израиль приговорен, и Трамп не посе-
тил Израиль. А вроде «христианский сио-
низм», и  «ах-ах-ах», и  «кудах-тах-тах». 
И как только этот Уолц о чем-то загово-
рил — где Уолц? Как говорила леди Мак-
бет, «у тана Файфского была жена; где 
она теперь?» Значит, мы идем... Как гово-
рилось в не худшей песне галича:

Значит все мы, кровь на рыле,
Топай к светлому концу!
Ты же будешь в Израиле
Жрать, подлец, свою мацу!

Проснуться и  нащупать те основания, 
на  которых должны находиться все эти 
форумы  — пусть они идут, и  пусть все 
на них еще сильнее выпендриваются и ум-
ничают, и пьют дорогие напитки, и болта-
ют на умершей фене, и уважают себя не-
описуемо.

но за  этим  же начаться должна но-
вая жизнь. Потому что если ее не будет, 
не будет русского народа. А он хочет жить, 
и мы видим все эти порывы с восстановле-
нием памятников Сталину, все эти разго-
воры слышим, о том, что не понятно, что 
и зачем произошло.

И всю эту непонятку, которая дер-
жится на том, что мы вроде и нашим и ва-
шим  — рано или поздно надо кончить, 
потому что от состояния народа, от его 
жизнеспособности, от  его демографии, 
которая не может достигаться с помощью 
мер, напоминающих меры по росту пого-
ловья скота, — это не скот, это люди! — 
от его веры в любовь, от его просыпания 
зависит и наше будущее, и будущее чело-
вечества. Поэтому очень хочется, чтобы 
где-то «бросили этот тон и взяли челове-
ческий».

Анна Шафран: Сергей Ервандович, как 
всегда, просто ни убавить ни прибавить. 
Огромное Вам спасибо за этот очень под-
робный разбор по существу. Сергей Ерван-
дович Кургинян — политолог, публицист, 
театральный режиссер и лидер движения 
«Суть времени» — был с нами в программе 
«Разговор с мудрецом» на радио «Звезда». 
До новых встреч!

Сергей Кургинян: Спасибо! Всегда очень 
рад.

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Обложка первого советского издания  
романа И. Эренбурга «Трест Д. Е.»
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕнныХ ДЕЙСТВИЙ 

Мир обреченный
Непременно быть войне!

БРЮССЕЛЬ, 19 мая — Deutsche Welle*

В масштабном соглашении, подписанном 
19 мая, Великобритания и Евросоюз со-
гласовали пакт о сотрудничестве в области 
обороны и безопасности, соглашение о ры-
боловстве и сотрудничестве в энергетике. 
Это самый значительный шаг в перезагруз-
ке отношений между лондоном и Брюссе-
лем с момента Brexit, отмечает Reuters.

Оборонный пакт касается таких во-
просов, как гибридные войны, кибер-
безопасность, устойчивость критической 
инфраструктуры и безопасность на море, 
пишет Politico. По данным издания, веро-
ятно, самый амбициозный план касается 
энергетики: стороны договорились, что 
Великобритания фактически вернется на 
единый европейский рынок электроэнер-
гии и будет следовать нормам ЕС в этой 
сфере. Кроме того, было заключено со-
глашение, закрепляющее выгодные для 
европейских рыболовов права вылова 
в британских водах на следующие 12 лет, 
до 2038 года.

Вскоре после подписания соглашения 
в лондоне начался саммит Великобрита-
ния — ЕС, на который прибыли глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер ляйен и пре-
зидент Евросовета Антониу Кошта.

БРЮССЕЛЬ, 21 мая — Telegram

Американист Малек Дудаков сообщил 
в своем канале, что европейские ястребы 
придумали очередную «гениальную» идею. 
Они хотят создать единый военный банк 
для выделения кредитов на производство 
оружия. Это будет некая копия Всемир-
ного банка со штаб-квартирой в лондоне. 
Капитал его может составить £100 млрд.

Сейчас военным корпорациям в Евро-
пе очень сложно получать кредиты в бан-
ках — их бизнес представляется чересчур 
рискованным. Впрочем, появление госбан-
ка вряд ли вытащит из нынешнего кризиса 
европейский ВПК. Это скорее лишь под-
стегнет инфляцию на оружейном рынке.

Стоимость дефицитных танков Leop-
ard  2A8, которых производят лишь по 
50  в  год, с  осени 2024  года подскочила 
аж на 30 %. Один 155-мм снаряд с нача-
ла конфликта взлетел в цене во много раз. 
Сказывается острая нехватка сырья (в том 
числе поступающего из Китая), производ-
ственных мощностей и рабочих рук. Ре-
шить эти фундаментальные проблемы од-
ними деньгами не получится.

Выделить €120 млрд на создание еди-
ного европейского военного фонда пока 
так и не получилось. Теперь будут пытать-
ся создать банк. Обостряется конфликт 
с командой Трампа, которая требует по-
высить военные траты и расходовать их на 
американские вооружения. Европейские 
элиты же хотят в основном закупать свое 
оружие, хотя производится его крайне ма-
ло.

В США сейчас строят свои не самые 
реалистичные оборонные планы вроде 
создания «Золотого купола» в  небе над 
Америкой за $0,5 трлн. Хотя даже с про-
изводством нынешних систем ПВО Patri-
ot у Пентагона очень много проблем. но 
даже эти «Звездные войны» выглядят не-
сколько менее фантастично, чем попытки 
европейцев устроить военный ренессанс.

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

КИШИНЕВ, 22 мая — Telegram

Михаил Звинчук сообщил в канале «Ры-
барь», что Кишинев и Берлин подписали 
соглашение о консультативной группе бун-
десвера в Молдавии. Заявленная цель — 
ускорение модернизации молдавской 
обороны и  углубление военного сотруд-
ничества в контексте усиления присутствия 
нАТО в регионе.

Решение отражает общую политику 
германии во главе с Фридрихом Мерцем по 
поддержке т. н. уязвимых демократий Вос-
точной Европы от влияния России. В ФРг 
подчеркивают, что с 2022 года предоста-
вили Молдавии €230 млн для поддержания 
«устойчивости», а также поставляют воен-
ную помощь.

В Приднестровье заявили, что при-
бытие немецких военных консультантов 
в Молдавию — часть плана ЕС по подго-
товке к гипотетической войне с Россией. 
В  Тирасполе считают, что Европа фор-
мирует новый военный блок при участии 
германии, Франции, Британии, а  через 
Румынию и Молдавию западные страны 
стремятся приблизиться к югу Украины.

Прибытие советников бундесвера — 
следствие фактического отказа со сторо-
ны режима Майи Санду от нейтралитета, 
закрепленного ст. 11 Конституции. Одна-
ко эту «проблему» решает Стратегия на-
циональной безопасности от 2024  года, 
где присутствие российских миротворцев 
в Приднестровье названо «угрозой», а так-
же объявлен курс на сближение с нАТО 
и  рост военных расходов с  0,6 % до 2 % 
ВВП до 2030 года.

Какая-то в державе 
европейской гниль

ПАРИЖ, 20 мая — РИА Новости

Исламистские организации, связанные 
с «Братьями-мусульманами»**, создали об-
ширную сеть во Франции и ЕС, с помощью 
которой пытаются влиять на политику ев-
роинститутов, следует из рассекреченного 
доклада французской разведки, выдержки 
из которого публикует издание Le Figaro.

«Теряя влияние в  арабо-мусульман-
ском мире, «Братья-мусульмане»** кон-
центрируют свои действия в  Европе... 

** — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

через структурированную сеть органи-
заций, в частности, для лоббирования 
в общественных институтах», — гово-
рится в докладе.

Среди них Совет европейских му-
сульман, Европейский совет по фетвам 
и исследованиям, Форум европейских му-
сульманских молодежных организаций, 
Европейские институты гуманитарных на-
ук, Europe Trust, нКО Islamic Relief World-
wide, Европейский совет имамов и другие. 
Все это является частью «стратегии про-
никновения в европейские институты», 
и зачастую институты ЕС являются источ-
ником финансирования этих мусульман-
ских организаций, что свидетельствует об 
их успешном политическом влиянии, пишут 
авторы отчета.

По данным разведки, сети «Брать-
ев-мусульман»** широко распростране-
ны в Бельгии, Австрии и германии. При 
этом, как пишет газета, «Франция стала 
открытыми зияющими воротами» для 
процветания исламистской идеологии в Ев-
ропе. Отмечается, что во Франции в общей 
сложности 139 мест мусульманского рели-
гиозного культа являются ответвлениями 
«Братьев-мусульман»**.

Еще 68 учреждений в 55 департамен-
тах страны являются «близкими» к этой 
террористической организации. Органи-
зация «Мусульмане Франции», которая 
аффилирована с  «Братьями-мусульма-
нами»**, признает контроль над 53 ре-
лигиозными учреждениями во Франции. 
Однако, по данным разведки, на самом 
деле их порядка 280, что представляет 
10 % от всех мусульманских учреждений 
в стране.

Сфера образования является приори-
тетом французского отделения «Брать-
ев-мусульман»**, пишет газета. «Крепкое 
ядро из религиозных школ, процветаю-
щие благотворительные организации 
и мощный резерв проповедников. С на-
чала 2014 года по всей стране, исключая 
заморские территории и  Париж, было 
зарегистрировано 815 школ по изучению 
Корана, в  которых обучалось в  общей 
сложности 66 тыс. несовершеннолетних 
учеников. Более трети из них являются 
частью фундаменталистского движения 
ислама, в том числе 114 человек связаны 
с движением «Братья-мусульмане»**, — 
следует из отчета.

Авторы доклада указывают, что ми-
нистерство высшего образования Франции 
за последние два года зафиксировало рост 
числа оповещений, связанных с финанси-
рованием проектов, «противоречащих ре-

спубликанским ценностям и относящих-
ся к радикальному исламизму».

накануне Le  Figaro сообщила, что 
Франция в ближайшее время представит 
Еврокомиссии меры и  возражения про-
тив субсидирования организаций, кото-
рые не разделяют ценности Евросоюза. 
Как пишет газета со ссылкой на источник, 
знакомый с делом, этот шаг Парижа вы-
зван регулярными скандалами из-за фи-
нансирования Евросоюзом исламистских 
организаций, которые пользуются «наи-
вностью» Еврокомиссии. Как напоминает 
издание, европейские субсидии предостав-
ляются организациям, деятельность кото-
рых соответствует «ценностям ЕС».

ЛОНДОН, 18 мая — «Коммерсант»

Великобританию 7 тыс. лет населяли чер-
нокожие, и только потом туда пришли бе-
лые. Знаменитый Стоунхендж был постро-
ен именно чернокожими. Так утверждается 
в одной из книг по истории, включенных 
в программу изучения в британских шко-
лах. Об этом пишет газета The Sunday Tele-
graph со ссылкой на исследование «Уроки 
прошлого» аналитического центра Policy 
Exchange.

Книга «Замечательная черная история 
Британии» писательницы нигерийского 
происхождения Атинуке полна сомни-
тельной информации и представляет собой 
наглядный пример того, что попытки «ди-
версифицировать» и «деколонизировать» 
изучение истории в школах зашли слишком 
далеко. По данным исследователей, 83 % 
школ изменили наполнение курса исто-
рии, сократив или вовсе исключив из него 
темы, сочтенные «слишком белыми, муж-
скими или европейскими». Используемые 
при этом учебники противоречили фактам 
истории либо подменяли глубокое изуче-
ние истории анекдотическими случаями 
из жизни известных людей. Исследование 
показало, что только 11 % школ рассказы-
вают о Трафальгарском сражении и битве 
при Ватерлоо — ключевых событиях бри-
танской истории.

Исследование, которое получило 
поддержку двух бывших министров об-
разования и бывшего министра по делам 
школ Великобритании, призывает создать 
новые тексты по истории страны за пери-
од с 1066 по 1989 год, чтобы у учащихся 
было «ясное хронологическое понимание 
эволюции британского государства и об-
щества и того, как это сформировало 
современную нацию».

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Стоунхендж
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕнныХ ДЕЙСТВИЙ 

Ближневосточная жара

ТЕЛЬ-АВИВ, 18 мая — «Коммерсант»

ХАМАС напал на Израиль 7  октября 
2023  года, чтобы сорвать их соглашение 
с  Саудовской Аравией о  нормализации 
отношений, пишет The Wall Street Journal 
(WSJ) со ссылкой на документ, обнаружен-
ный в тоннеле в секторе газа. Движение 
допускало, что после Саудовской Аравии 
восстановить отношения с Израилем решат 
и другие исламские страны.

Речь идет о протоколе заседания по-
литбюро ХАМАС за несколько дней до 
нападения на Израиль. Источники WSJ 
в разведке, близкой к ХАМАС, подтверди-
ли подлинность протокола.

Согласно документу, погибший ли-
дер ХАМАС Яхья Синвар предупредил 
остальных высокопоставленных представи-
телей движения о том, что нормализация 
отношений между исламскими странами 
и Израилем отвлечет международное со-
общество от палестинского вопроса. Он 
добавил, что для предотвращения подпи-
сания соглашения с Саудовской Аравией 
необходимы чрезвычайные меры, которые 
позволят добиться стратегического сдвига 
баланса сил на Ближнем Востоке.

ДАМАСК, 20 мая — Telegram

Востоковед Кирилл Семенов сообщил 
в своем канале, что вышла новая фетва от 
главного идеолога салафитского джиха-
дизма Абу Мухаммада аль-Макдиси под 
заголовком «Как может тот, кто отказы-
вается следовать исламскому закону и вы-
бирает законы, созданные людьми, не быть 
неверным? Является ли его история джиха-
да препятствием для такфира?».

В указанной фетве аль-Макдиси объ-
явил аш-Шараа «неверным» и вывел его за 
рамки ислама. Тем самым президенту пе-
реходного периода Сирии направлена чер-
ная метка. Многие иностранные боевики 
в Сирии и группировки до сих пор следуют 
фетвам аль-Макдиси.

Аль-Макдиси стоял у основ идеоло-
гии «Аль-Каиды»*, «Джабхат ан-нусры»* 
и иных террористических организаций, вы-
ступающих с позиций салафитского джи-
хадизма. но при этом он же был против-
ником Иг*. То есть он представляет тот 
спектр джихадистов, который имел связи 
с «Аль-Каидой»*.

Аль-Макдиси также продвигал кон-
цепцию «джихада элит» или «боевого 
авангарда», которая опиралась на мысли 
Сайида Кутба и  стала основой методо-
логии «Аль-Каиды»* и связанных струк-
тур. «Поэтому не удивляйтесь, что мы 
объявили аш-Шараа и всех, кто поддер-
живает его в его законах, противореча-
щих шариату, неверным», — сообщает 
аль-Макдиси.

Показательно, что в  своей фетве 
аль-Макдиси говорит, что те, кто отказы-
ваются считать аш-Шараа неверным, сами 
становятся неверными и что раньше сам 
аш-Шараа объявлял таких людей, каким 
он стал сейчас, неверными. Ему вменяется 
отказ от введения законов шариата и уста-
новление в Сирии светских законов.

Фетва во многом является призывом 
к началу прямого конфликта наиболее ра-
дикальных групп с аш-Шараа. нападение 
террористов, неподконтрольных новому 
сирийскому правительству, на российскую 
базу Хмеймим может быть прямым след-
ствием фетвы аль-Макдиси, которая прямо 
призывает его радикальных сторонников 
не подчиняться аш-Шараа, иначе они то-
же станут «неверными».

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ДАМАСК, 22 мая — Telegram

Канал «Стамбульский волк» сообщил, что 
недавнее выступление бывшего посла США 
в Сирии Роберта Форда вызвало настоя-
щий резонанс. Хотя в  центре внимания 
оказались его высказывания о сирийском 
лидере Ахмеде аш-Шараа, куда более тре-
вожные и интригующие заявления прозву-
чали в неафишированной части его часовой 
речи. Она раскрывает шокирующую карти-
ну закулисной борьбы за Сирию, в которой 
пересекаются интересы США, Турции, Из-
раиля, РПК и даже ИгИл*.

• Форд откровенно признал: с 2023 года 
он по просьбе британской нПО начал 
встречаться с Ахмедом аш-Шараа — 
бывшим полевым командиром, ранее 
связанным с «Аль-Каидой»*. Цель — 
ввести его в политику. Вашингтон ак-
тивно влиял на трансформацию быв-
шего террориста в  потенциального 
президента.

• Одна из самых тревожных частей вы-
ступления Форда касается вероят-
ности вооруженного столкновения 
Турции и Израиля на сирийской тер-
ритории. Он утверждает:

«Турция заявила о  готовности 
защищать сирийское воздушное 
пространство. А кто его регулярно 
нарушает? Израиль. Военный кон-
фликт между Турцией и Израилем — 
это не фантастика, а вполне реаль-
ный сценарий».

Ситуация обостряется тем, что 
Турция все более уверенно прояв-
ляет военную силу в  регионе, вклю-
чая участие в захвате Дамаска и раз-
вертывание собственного ВПК — от 
беспилотников до истребителей. Из-
раиль же, укрепив позиции после атак 
на газу и нейтрализации «Хезболлы» 
и Ирана, не намерен терять контроль 
над воздушным пространством Сирии. 
В  результате  — возможный прямой 
конфликт между двумя влиятельными 
армиями, ранее не сталкивавшимися 
напрямую.

• Еще более взрывоопасной стала часть 
выступления, посвященная так назы-
ваемым «Сирийским демократическим 
силам» (СДС), основной союзной силе 
США в Сирии. По словам Форда, тер-
мин «демократический» им был навя-
зан самими американцами — в марке-
тинговых целях.

Однако на деле эти формирования 
состоят из курдских боевиков, тесно 
связанных с  РПК  — организацией, 
признанной террористической в США, 
ЕС и Турции. Он напоминает: «РПК 
стоит за атаками в  Стамбуле, за 
нападениями на МВД в Анкаре и за 
диверсиями на юге Турции. И имен-
но эти люди — с американской по-
мощью  — заняли ключевые города 
в Сирии».

главный вопрос: если ИгИл* уже 
не представляет реальной угрозы, по-
чему американские войска по-преж-
нему остаются в Сирии? Ответ Форда 
прям: чтобы защищать «своих боеви-
ков» от Турции и других противников.

• Форд не исключает, что вокруг аш-Ша-
раа может разгореться мятеж его же 
бывших соратников, что приведет Си-
рию к новой гражданской войне — по 
ливийскому сценарию. Он даже пред-
полагает, что аш-Шараа может стать 
жертвой покушения, если не будет 
полностью контролировать армию или 
не оправдает надежд покровителей.

В то же время Израиль, по его сло-
вам, заинтересован в дестабилизации 

Сирии, чтобы ослабить Иран и «Хез-
боллу», а  США не спешат уходить, 
прикрываясь «безопасностью».

Вывод: ситуация в  Сирии  — 
не просто осколок прошлых войн. Это 
поле новой борьбы за влияние, где 
США балансируют между поддерж-
кой бывших террористов, сохранением 
присутствия и недопущением столкно-
вения Турции с Израилем.

Экономика должна.  
Всем сразу и помногу

МОСКВА, 12 мая — «Накануне.RU»

В текущем году дефицит федерального 
бюджета в России будет в три раза выше, 
чем закладывалось осенью 2024  года  — 
3,8 трлн руб. или 1,7 % ВВП, пишет РБК со 
ссылкой на ожидания Минфина.

В новом прогнозе министерства гово-
рится о смещении рисков в сторону еще 
большего роста дефицита бюджета. Это-
му будут способствовать снижение цен 
на нефть из-за торговой войны Трампа 
и укрепление рубля (в этом, кстати, тоже 
«виноват» Трамп, который ослабил доллар, 
тогда как в проекте бюджета был заложен 
курс 96 рублей за доллар).

на этом «козни Трампа» заканчивают-
ся, покуда на увеличение дефицита влияет 
и  собственная экономическая политика: 
растет обслуживание госдолга (которое, 
по сути, стало «рентой» собственным бан-
кам, так как растет процентный платеж 
из-за высокой ключевой ставки) и усили-
вается замедление российской экономики, 
чему активно способствует тот же россий-
ский ЦБ, считающий, что наша экономика 
«перегрета».

МОСКВА, 14 мая — «Октагон»

Еще до того, как Минфин официально 
объявил о превышении запланированного 
на 2025 год дефицита федерального бюд-
жета, с аналогичной проблемой столкну-
лись многие субъекты РФ. Их расходы 
растут значительно быстрее доходов. 
В  отдельных случаях разница в  темпах 
достигает 25 %. Во второй половине года 
ситуация может стать более напряженной, 
а ее разрешение — потребовать сложных 
решений.

наибольший разрыв между темпа-
ми роста расходов и доходов Минфин за-
фиксировал в Центральном и Северо-Кав-
казском федеральных округах. По итогам 
первого квартала в Тверской и Тульской об-
ластях превышение составило 22 %, в Мо-
сковской области — 16 %, в Рязанской — 
15 %. В  Ставропольском крае расходная 
часть бюджета росла быстрее доходной на 
25 %, в Северной Осетии — на 9 %.

У большинства субъектов оказался 
достаточный запас прочности, чтобы про-
тивостоять этому тренду. но 12 регионов 
(Северная Осетия, Ставропольский край, 
Курская, Орловская, Ярославская, Ро-
стовская, Омская и Ульяновская области, 
Карелия, Якутия, Башкортостан и Мордо-
вия) уже столкнулись с проблемами: до-
стигнутый ими по итогам января — марта 
бюджетный дефицит превысил запланиро-
ванный на год показатель. В число антили-
деров вошел Башкортостан с двукратным 
(дефицит на 1 апреля составил 8,6 млрд 
рублей против 4 млрд запланированных 
на год) и Якутия с трехкратным (7,1 млрд 
против 2,7 млрд) превышениями.

Еще порядка десяти субъектов вплот-
ную подошли к запланированному на год 
дефициту. В  список проблемных вошли 

разнородные территории. Среди них есть 
как депрессивные, так и  регионы с  раз-
витой экономикой. Из чего следует, что 
реальная причина происходящего носит 
не локальный, а общероссийский характер.

Опрошенные «Октагоном» предста-
вители региональных элит прогнозиру-
ют, что ситуация будет обостряться. Ос-
новные расходы региональных бюджетов 
приходятся на второе полугодие. Рост 
этого показателя при падении доходной 
части может заставить губернаторов пой-
ти в четвертом квартале на болезненное со-
кращение финансирования ряда программ. 
Традиционно под «нож» в таких случаях 
отправляются капитальные расходы. Со-
циальные программы в любом случае пе-
ресматриваться не будут.

губернаторы по традиции рассчитывают 
на помощь со стороны федерального цен-
тра. но в этот раз у правительства РФ будет 
меньше ресурсов для ее оказания, чем ранее. 
Еще в конце апреля Министерство финансов 
снизило прогноз по поступлению нефтегазо-
вых доходов в федеральную казну на 2,6 тр-
лн рублей. В связи с этим прогнозный объем 
общих доходов бюджета России уменьшен 
с 40,3 трлн до 38,5 трлн рублей. Его дефицит 
увеличен в 3 раза — до 3,79 трлн руб., или 
1,7 % прогнозируемого ВВП.

7 мая ведомство выступило с очеред-
ным пессимистическим прогнозом. Резуль-
таты проведенного им анализа свидетель-
ствуют, что в мае доходы бюджета РФ от 
продажи нефти и газа упадут ниже базо-
вого уровня на 12,3 млрд рублей.

Ряд показателей указывает на низкую 
вероятность положительной коррекции 
во втором полугодии. Среди них — рез-
кое ухудшение финансовых показателей 
нефтедобывающих компаний. например, 
по итогам первого квартала чистая при-
быль «лукойла» обрушилась в 5,5 раза.

Бюджет РФ на 2025 год сверстан, ис-
ходя из средней цены на нефть $69,7 за 
баррель и  среднегодового курса доллара 
в 96,5 рубля. Решение ОПЕК+ ведет к тому, 
что глобальные запасы нефти в течение бли-
жайших трех кварталов могут увеличиться 
на 200 млн баррелей, что создает риск паде-
ния цен на нее до $50 за баррель. При этом 
укрепление национальной валюты обруши-
ло курс доллара на 21 % — до 81 рубля.

МОСКВА, 11 мая — Telegram

Экономист Павел Рябов сообщил в канале 
«Spydell_finance», что огромные долги раз-
витых стран смотрятся уже не столь впе-
чатляюще по сравнению с долгами круп-
нейших развивающихся стран.

госдолг в 80–90 % от ВВП — это ди-
апазон, где начинаются проблемы, на-
пример, долговой кризис в Европе 2010–
2012 гг. Большинство развивающихся 
стран уже перешагнули этот рубеж — да-
лее список стран с  долгами свыше 80 % 
от ВВП. например, госдолг Китая соста-
вил 88,3 % от ВВП в  2024 году (96,3 % 
по прогнозам МВФ в  2025 году), в  Ин-
дии  — 81,3 % (80,3 %), в  Бразилии  — 
87,3 % (92 %), в Египте — 90,9 % (86,6 %), 
в ЮАР — 76,4 % (79,6 %).

Страны БРИКС (за исключением Рос-
сии) оказываются экстремально перегру-
женными долгами, причем на грани срыва.

С тех пор, когда в Европе были обо-
стренные долговые проблемы, Китай утроил 
госдолг относительно ВВП, Индия нарасти-
ла долговую нагрузку в  1,2 раза, Брази-
лия — в 1,5 раза, а ЮАР — в 2,2 раза.

Россия тоже удвоила долговую нагруз-
ку с 10–11 % до 20–21 % (максимум с начала 
нулевых), но даже так, с увеличением чистых 
заимствований с 2019 года, долговая нагруз-
ка в России остается самой низкой в мире!

Может показаться странным, как Ин-
дии удается при высоком дефиците бюдже-
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та (около 6,1 % от ВВП в год в среднем за 
последние 20 лет) поддерживать стабильной 
долговую нагрузку — на уровне начала ну-
левых.

Одна из причин — относительно вы-
сокая инфляция, которая пропорционально 
повышает налоговую базу, обесценивая нако-
пленный госдолг, а вторая причина — высо-
кие регулярные нерыночные методы покры-
тия дефицита через софинансирование из 
прибыли ЦБ Индии, дивиденды госкомпаний 
Индии и приватизацию, которые дают около 
20 % от потребности в финансировании де-
фицита бюджета последние 5 лет.

госдолг на уровне 80–100 % от ВВП 
в развивающейся стране — не то же самое, 
что в развитой стране — из-за более высо-
кой стоимости заимствований на откры-
том рынке или через более дорогие кредиты 
МВФ (обычно для небольших и/или бед-
ных стран), из-за отсутствия прямого до-
ступа к международному рынку капитала 
и отсутствия механизмов и инструментов 
кросс-фондирования, когда, например, Вели-
кобритания выкупает госдолг США, а амери-
канские инвесторы скупают ценные бумаги 
Великобритании.

Здесь необходим более комплексный 
анализ в  рамках оценки долговой устой-
чивости, так как имеют значение валюта 
фондирования (чем больше иностранной 
валюты — тем ниже устойчивость) и доля 
международных инвесторов (чем выше уча-
стие нерезидентов, тем выше риски дестаби-
лизации из-за политических или конъюн-
ктурных особенностей).

Высокий госдолг сокращает про-
странство маневра в условиях кризиса или 
форс-мажорных обстоятельств: это акту-
ально для всех стран, но для развивающихся 
особенно — из-за ограниченных инструмен-
тов и механизмов внешнего фондирования, 
что рано или поздно заканчивается бескон-
трольной эмиссией и инфляцией.

МОСКВА, 21 мая — «Коммерсант»

Совет Федерации одобрил закон, согласно 
которому правительство может контролиро-
вать не только бюджетный, но и платный на-
бор студентов в высшие учебные заведения.

Документ предполагает, что прави-
тельство перед каждым учебным годом 
будет устанавливать максимальное коли-
чество платных мест для всей страны. За-
тем Минобрнауки распределит их между 
вузами на основе выработанных министер-
ством же критериев. Взять льготный обра-
зовательный кредит теперь можно будет 
только для обучения по специальностям, 
«соответствующим задачам технологи-
ческого лидерства России», сообщил глава 
Минобрнауки Валерий Фальков. Их список 
также утвердит правительство.

Сейчас вузы самостоятельно реша-
ют, сколько студентов они будут учить за 
деньги и по каким специальностям. Пред-
полагается, что ректоры учитывают при 
этом число преподавателей, инфраструк-
туру вуза и популярность конкретных про-
фессий у абитуриентов.

О, дивный новый мир

ВАШИНГТОН, 6 мая — ИА Красная Весна

Правительство США почти за 20 лет по-
тратило колоссальную сумму в $21 трлн 
на строительство сети подземных и под-
водных баз, заявила Кэтрин Остин Фиттс, 
бывший чиновник министерства жилищ-
ного строительства 29 апреля в интервью 
Такеру Карлсону.

74-летняя Фиттс сослалась на отчет, 
опубликованный экономистом Мичиган-

ского государственного университета Мар-
ком Скидмором. Экономист и его команда 
заявили в своей статье, что обнаружили 
$21  трлн «несанкционированных расхо-
дов» как в Пентагоне, так и министерстве 
жилищного строительства и  городского 
развития с 1998 по 2015 год.

«Мы построили необычайное количе-
ство подземных баз и, предположитель-
но, транспортных систем, — сказала 
она. — Некоторые из них задокументи-
рованы как часть инфраструктуры нац-
безопасности, но я думаю, что в США 
и во всем мире их [подземных баз] гораз-
до больше».

Фиттс добавила, что она и группа ис-
следователей собрали «все данные и всю 
информацию о подземных базах». По ее 
оценкам, они обнаружили около 170 таких 
баз в Америке и под океаном вокруг Аме-
рики.

В ответ на вопрос о цели строитель-
ства этих баз она ответила, что таким об-
разом готовятся «к событию, близкому 
к вымиранию». «Цель в том, что, если вы 
думаете, что вас ждет событие, близкое 
к вымиранию, вам так много мероприя-
тий нужно держать в секрете», — зая-
вила она.

Фиттс занимала должность помощ-
ника министра жилищного строительства 
и  городского развития по жилищному 
строительству с 1989 по 1990 год. Затем 
ушла в частный сектор, в компанию, где 
она управляла инвестпортфелем министер-
ства стоимостью $500 млрд.

Фиттс разработала ПО для перепрода-
жи ипотечных долгов с учетом местополо-
жения, что могло привести к увеличению 
доходов министерства на несколько сотен 
миллионов долларов. В 1997 году, после то-
го как она заявила, что некоторые ипотеч-
ные ценные бумаги с федеральной гаранти-
ей могли быть выпущены мошенническим 
путем, ее начали преследовать минюст, 
ФБР и другие службы, а контракт с ней 
был расторгнут.

Фиттс исследовала и комментировала 
госрасходы США. В исследовании 2004 го-
да, опубликованном в  журнале World 
Affairs: The Journal of International Issues, 
она заявила, что нашла «доказательства 
того, что очень большая часть нацио-
нального богатства незаконно перена-
правляется в  течение нескольких деся-
тилетий в  секретные неподотчетные 
каналы и программы с неуказанными це-
лями, включая тайные операции и под-
рывную деятельность за рубежом и тай-
ные военные НИОКР внутри страны. 
Госучреждения были захвачены теневы-
ми группами, служащими могуществен-
ным частным и корыстным интересам, 
часто в ущерб общему благу».

ДАЛЛАС, 4 мая — РИА Новости

Техасская база Starbase («Звездная база»), 
где располагается штаб-квартира компании 
SpaceX предпринимателя Илона Маска, 
станет самостоятельным городом, переда-
ет Bloomberg со ссылкой на предваритель-
ные результаты голосования.

Ранее власти округа Камерон в Техасе 
одобрили проведение 3 мая общественного 
голосования о возможности превращения 
Starbase в новый муниципалитет на основа-
нии петиции жителей. Правом голоса об-
ладают все взрослые жители, а их 283 — 
причем, видимо, большинство (если не все) 
являются работниками космопорта. В го-
лосовании приняли участие 218 человек, 
результат — 216:2.

Starbase  — комплекс для запуска 
сверхмощного космического корабля Star-
ship, строящийся с 2010-х годов в районе 
города Браунсвилл на побережье Мекси-
канского залива в Техасе. В январе 2024 го-

да местные власти попросили федеральные 
органы использовать «Старбейс» в качестве 
официального названия региона.

В ближайших планах властей Star-
base  — принятие местного закона, по-
зволяющего перекрывать доступ к пляжу, 
парку Бока-чика и местной автомагистрали 
на время запусков, число которых от года 
к году растет.

МОСКВА, 23 апреля — Telegram

Эксперт глеб Кузнецов написал в кана-
ле «глебсмит»: наткнулся на новость, что 
Маск в  Техасе специально под полет на 
Марс создает отдельный самоуправляемый 
город Starbase.

Таких проектов уже десяток разной 
степени проработки от Prospera в  гон-
дурасе или Neom в  Саудовской Аравии 
до аналогов в Африке и Юго-Восточной 
Азии. Идея — автономия вплоть до осо-
бой юрисдикции внутри страны.

Историческая база — концепции оф-
шорных юрисдикций (один из самых про-
двинутых пионеров идеи  — Seasteading 
Institute, спонсируемый Питером Тилем) 
и творчески осмысленная «exit-концепция» 
Хиршмана из 1970-х: элиты, разочарован-
ные в институтах государств, могли бы со-
кратить свое участие в них, «выйти».

После громких провалов (в Таиланде 
участникам проекта аж смертной казнью 
грозили) предлагается другая форма  — 
«выход без выхода», когда элиты стремят-
ся создать себе комфортные социальные ус-
ловия, не утрачивая связи с национальными 
государствами и пользуясь их ресурсами. 
гремучая смесь госкорпоративизма с либер-
тарианскими идеями техноолигархии и кон-
сервативного популизма в духе Трампа.

В США озвучены планы создания 
«городов свободы» (freedom cities) на фе-
деральных землях и даже целого «иннова-
ционного штата» — нью-гемпшир. База 
сближения трампизма и либертарианства 
очевидна:

• экономическая дерегуляция и сниже-
ние налогов для крупных корпораций 
и богатых;

• скептицизм по отношению к госинсти-
тутам и общественному благу;

• свободное движение капитала при од-
новременном контроле миграции  — 
новый вариант «глобализации».

Получается «выход без выхода»: со-
здание особой среды для элит и обеспечи-
вающих их инфраструктурные потребности 
внутри формальных границ национального 
государства, без необходимости физиче-
ски его покидать.

Плюс — рост дискуссий о неэффек-
тивности государства всеобщего благоден-
ствия и превосходстве несоциально ориен-

тированных моделей. И не только в США 
(так трамписты атакуют образование 
и здравоохранение), но и в Европе (нытье, 
что «чрезмерно социальный» характер ЕС 
мешает элитам заниматься важными дела-
ми типа милитаризации).

Идеи «городов свободы» возникают 
как вишенка на торте этих дискуссий и де-
монстрируют возможность нового прочте-
ния «общественного договора»:

• правовая асимметрия — разные стан-
дарты правоприменения для различ-
ных групп населения (в  том числе 
национальных) и территорий внутри 
государства;

• приватизация традиционных функций 
государства  — от социальных (пре-
доставление соцуслуг только тем, кто 
«приносит пользу») до силовых («без-
опасность» в проектах такое же част-
ное дело, что школа и больница);

• технологическое неравенство как но-
вый базовый институт общества  — 
разный уровень доступа к технологиям 
и их преимуществам для разных соци-
альных групп.

Это непонятная для нас «точка роста», 
когда развивающийся опережающими тем-
пами город становится поставщиком идей, 
технологий и концепций в «неинновацион-
ное окружение». Тут «прорастание блага» 
не предусмотрено с самого начала. город 
свободы обеспечивает что-то сверхваж-
ное — вроде полета на Марс или прорыва 
в технологиях, поэтому не надо его обре-
менять соцобязательствами. «Выход без 
выхода» — один из очевидных возможных 
сценариев эволюции отношений между го-
сударством, технологиями и обществом. 
не столько отмирание национального го-
сударства (как в мире киберпанка), сколь-
ко его продвинутую стратификацию. Часть 
общества живет по одним правилам, а дру-
гая часть — по другим.

Современные левые вроде наоми 
Кляйн придумывают для этого дела звуч-
ные названия вроде «фашизма последнего 
дня». Эсхатологии тут, и правда, немало. 
Очевидно, доступ к технологиям является 
формой нерелигиозного «спасения», учиты-
вая перспективы продления жизни и вообще 
влияния технологической среды на качество 
этой самой жизни. Спасение в таком случае 
определяется не божественной благодатью, 
а доступом к технологиям и капиталу.

«города свободы», колонизация Мар-
са или загрузки сознания в цифровое про-
странство (в логике «баночного капитализ-
ма» Пелевина, который уже не выглядит 
делом будущего с точки зрения техноло-
гий) — вполне себе светские версии ноева 
ковчега для избранных в условиях потен-
циально реального (не важно, вследствие 
чего: климата, эпидемии, ядерной войны, 
истощения ресурсов) коллапса мира.

Проект плавучего «города свободы» от Seasteading Institute

Проект плавучего «города свободы» от Seasteading Institute
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Обрушившийся мост в Брянской области

Рухнувшая секция тепловоза на железной дороге в Курской области. 1 июня. 2025

Кроме сложившейся системы, мечущейся между частно-собственническим 
интересом и государственным благом, есть люди, подобные Павлу Мишину,  
понимающие цену последним секундам своей жизни

Бесконечно толстые красные линии
Обзор ключевых событий недели

«Черный день календаря»

1 июня 2025 года стал очередным «чер-
ным днем календаря» в современной рос-
сийской истории. Утром стало известно, 
что в  ночь с  31  мая на 1  июня на пере-
гоне Пильшино — Выгоничи в Брянской 
области в  результате обрушения одно-
го из пролетов автомобильного моста 
с рельс сошел пассажирский поезд, следо-
вавший по маршруту Климов — Москва. 
Пролет моста упал прямо перед подъез-
жавшим поездом, и тот врезался в него. 
несколько человек погибло на месте, де-
сятки получили травмы и были госпита-
лизированы.

В тот же день утром во время прохож-
дения по нему грузового поезда обрушился 
ж/д мост в Курской области на 48-м кило-
метре трассы Тросна — Калиновка Желез-
ногорского района. Часть поезда рухнула 
вниз на автомобильную дорогу, проходив-
шую под мостом.

В обоих случаях, согласно заявлению 
Следственного комитета РФ, мосты обру-
шились в результате подрыва. То есть речь 
идет о теракте.

Вдобавок к этому (и явно намекая на 
свою причастность к двум указанным вы-
ше инцидентам) гУР минобороны Украины 
сообщило о подрыве военного товарного 
состава под Мелитополем, следовавшего 
в сторону Крыма.

напомним, что 21 мая в этом же рай-
оне Брянской области, где сошел поезд, 
сотрудниками ФСБ была ликвидирована 
украинская ДРг. А 25 мая в Белгородской 
области ж/д состав наехал на взрывное 
устройство. И в целом количество сооб-
щений о  предотвращенных ФСБ терак-
тах, готовившихся по заданию Украины, 
зашкаливает, мы слышим об этом чуть ли 
не ежедневно.

Однако в данном случае речь, по-ви-
димому, идет не просто о серии однотип-
ных терактов с целью запугивания насе-
ления. По мнению некоторых экспертов, 
означенные теракты (или, точнее, дивер-
сии) в Брянской области могут быть про-
логом к инициированию логистического 
кризиса на территории Брянской области, 
что, в свою очередь, является подготовкой 
к масштабному вторжению ВСУ в регион. 
Примерно такому, как в августе прошлого 
года в Курской области.

напомним, что все описанное выше 
и далее произошло накануне переговоров 

в Стамбуле, с явной целью срыва перего-
ворного процесса.

А днем за серией диверсий на железной 
дороге последовал ряд атак беспилотника-
ми по четырем аэродромам стратегической 
авиации Вооруженных сил Российской Фе-
дерации. нападению подверглись авиабаза 
Оленья в Мурманской области, авиабаза 
Дягилево в Рязанской области, авиабаза 
Белая в Иркутской области и военный аэ-
родром близ Иваново. Атака беспилотни-
ков на аэродром в Амурской области со-
рвалась по техническим причинам: прицеп 
грузовика, везшего беспилотники к месту 
назначения, загорелся на трассе.

Ответственность за содеянное взя-
ла на себя Украина: по словам главы СБУ 
Василия Малюка, операция «Паутина», 
в результате которой Россия потеряла не-
сколько своих стратегических ракетонос-
цев, готовилась полтора года.

Атака стала полной неожиданностью, 
украинцы использовали довольно ориги-
нальную схему маскировки: дроны старто-
вали из контейнеров, перевозимых в фурах. 
Впрочем, авторами этого подхода являют-

ся вовсе не ВСУ, технология старта БПлА 
из морских 20-футовых и 40-футовых кон-
тейнеров была разработана Пентагоном 
в начале 2000-х годов для беспилотников 
XQ-58 Valkyries. Затем эстафету приня-
ли немцы из Rheinmetall и израильтяне из 
UVision. С появлением дешевых «бытовых» 
квадрокоптеров с дистанционным управле-
нием идея их упаковки в любой контейнер 
подходящего размера для скрытой пере-
броски к объекту атаки рано или поздно 
была бы реализована тем или иным спосо-
бом. Так что главной проблемой в данном 
случае была не сборка готовых «изделий», 
а их беспрепятственная доставка в пункт 
назначения. Как все понимают, в условиях, 
когда довольно простые и как бы граждан-
ские дроны массово собираются волонте-
рами чуть ли в  гаражах по всей России, 
выявить среди этого мощного доброволь-
ческого движения вкрапления украинских 
ДРг не такая уж простая задача.

Что, впрочем, не отменяет вопроса, 
почему произошло то, что произошло, кто 
в этом виноват и какие меры необходимо 
принять, дабы подобное не повторилось 
в будущем. О чем должны позаботиться 
соответствующие институты и органы, об-
ладающие и требуемыми для этого компе-
тенциями, и полномочиями, и, самое глав-
ное, ресурсами.

нас же больше интересует реакция на 
это прискорбное во всех смыслах собы-
тие, поскольку эта реакция, мягко говоря, 
странная и к ней следует присмотреться 
повнимательнее.

Первая странность, которая бросается 
в  глаза — это весьма опасный информа-
ционный вброс о том, что администрация 
США якобы была в курсе готовящейся опе-
рации. Ведь если это так, то выходит, что 
американцы, зная о планируемых атаках 
и постоянно разглагольствуя о мире, эту 
суперважную информацию от российской 
стороны утаили. Вброс этот был опублико-
ван днем 1 июня весьма уважаемым амери-

канским изданием Axios, близким к Белому 
дому, со ссылкой на некоего неназванного 
украинского чиновника. Спустя несколько 
часов данное сообщение на сайте издания 
было исправлено, поменяв смысл на проти-
воположный — мол, украинцы не сообща-
ли США об операции «Паутина». Для не-
понятливых и тех, кто не имеет привычки 
перечитывать исправленные новости, этот 
тезис был вновь озвучен со ссылкой на 
собственные источники корреспондентом 
американского телеканала CBS при Белом 
доме Дженнифер Джейкобс.

«Источники в администрации зая-
вили CBS News о том, что Белому дому 
не было известно о подготовке сегодняш-
ней крупномасштабной атаки беспилот-
никами Украины на российские военные 
самолеты», — написала она в соцсети X.

Сама администрация Белого дома 
предпочла отмолчаться, никаких офици-
альных заявлений по поводу случившего-
ся не последовало ни первого, ни второго 
июня. лишь телеканал CNN со ссылкой 
на неназванных должностных лиц в аме-
риканской администрации уведомил, что 
главу Пентагона Пита Хегсета регулярно 
информировали о ходе диверсионной опе-
рации «Паутина» — то бишь подавали но-
востные дайджесты.

Совершенно ясно, что понесенные на-
ми потери стратегических бомбардиров-
щиков и ракетоносцев (какими бы они ни 
были) — это не только и не столько про 
Украину, сколько про потенциальный кон-
фликт с нАТО, о котором уже год талды-
чит Европа. главный выгодоприобретатель 
украинской операции «Паутина» — не Ки-
ев, а Вашингтон. Поэтому ответ на вопрос 
о том, были ли Трамп и его команда ос-
ведомлены о готовящемся нападении на 
наши аэродромы, очень сильно меняет 
всю стратегию России в отношениях с За-
падом. либо это эксцесс, который можно 
списать на самодеятельность украинцев, 
либо все это время Трамп дурил нам голо-



Суть времени  www.eot.su 28 мая 2025 г. (№ 634) 9

ИнФОРМАЦИОннО-ПСИХОлОгИЧЕСКАЯ ВОЙнА 

Окончание на стр. 10

Беспилотные летательные аппараты, размещенные в контейнерах перед отправкой  
в грузовиках к точкам запуска с целью атаки российских военных аэродромов

ву своими разговорами о мире, пряча нож 
за спиной.

Впрочем, нельзя исключать и версию 
о  том, что это часть игры «глубинного 
государства» против Трампа, чтобы тор-
педировать призрачно-зыбкий процесс 
нормализации отношений Вашингтона 
с  Москвой. Мол, поведутся русские на 
вброс и поостерегутся мириться, а дальше 
импульсивность и нарциссизм Трампа сде-
лают процесс развода необратимым. Такой 
сценарий выгоден и Украине, и Демпартии 
США, и, чего греха таить, Китаю, которо-
му нужно удержать Россию в своей орби-
те, не дав блокироваться с США.

Дальше возникает странность № 2, до-
полняющая странность № 1.

2 июня депутат Верховной рады Ро-
ман Костенко в интервью YouTube-каналу 
«нВ» заявил, что без использования раз-
ведданных Запада Киев не смог бы осуще-
ствить свою атаку по российским авиаба-
зам. По его словам, российские военные 
самолеты постоянно передислоцировались 
с аэродрома на аэродром, поэтому в день 
операции диверсионные группы долж-
ны были располагать актуальными сведе-
ниями об их дислокации — а такое под-
тверждение можно было получить только 
из данных космической разведки, которой 
у Киева нет, но есть у западных партнеров. 
Отметим, что самая большая космическая 
группировка разведывательных спутни-
ков — именно у США, причем в разы пре-
восходящая по численности аналогичные 
группировки европейцев.

«Это отвечает на вопрос, который 
все задают: а  знали или не знали», — 
подчеркнул Костенко, добавив, что за-
падные партнеры знали об готовящейся 
операции, потому что видели, какими рай-
онами в космических данных интересова-
лась Украина. Однако украинский депутат 
допустил, что Трамп эту информацию мог 
и не получать.

С Костенко согласен и бывший высоко-
поставленный офицер французской армии 
гийом Ансель, который заявил главному 
рупору французской пропаганды газете 
Le Monde: «Такое возможно и  мыслимо 
только при поддержке спутниковой свя-
зи. У украинцев таких систем нет, и ес-
ли они смогли действовать дистанцион-
но, то, безусловно, благодаря США».

Таким образом, продвигаемая Украи-
ной, Европой и частью американского по-
литического истеблишмента версия о том, 
что США были соучастником операции 
«Паутина», проблематизирует восстанов-
ление российско-американских отношений. 
И, естественно, ставит своей целью перета-
щить Трампа в лагерь сторонников Украи-
ны со всеми вытекающими последствиями, 
включая возобновление американской по-
мощи Киеву оружием и деньгами.

Согласно военной доктрине РФ, раз-
рушение стратегической инфраструктуры 
стратегических ядерных сил (СЯС) означа-
ет возможность применить в ответ страте-
гическое ядерное оружие. В соответствии 

с  пунктом 19 в III главе Основ государ-
ственной политики РФ в области ядерно-
го сдерживания Россия может применять 
ядерное оружие в  случае «воздействия 
противника на критически важные во-
енные объекты, вывод из действия ко-
торых приведет к  срыву ответных 
действий ядерных сил». Удар по объ-
ектам стратегического вооружения, коим 
являются наши бомбардировщики и  ра-
кетоносцы, учитывая размер ущерба (это, 
согласно заявлению Минобороны РФ, — 
даже не один, а сразу несколько самолетов 
стратегической авиации), — повод ответить 
с помощью ЯО. И тут главный вопрос — по 
кому мы хотим ударить или, точнее, кого 
мастера игры, организовавшие операцию 
«Паутина», хотят подставить под удар рос-
сийского ЯО? Ведь если не впутывать сюда, 
причем довольно грубо, американцев (кото-
рые то ли были в курсе дерзкой операции 
украинцев, то ли все-таки не были, то ли 
были, но своему высшему руководству это-
го не сообщили), то кроме украинцев бить-
то больше не по кому.

Подчеркнем, что, согласно нашей 
оборонной доктрине, такая атака не обя-
зывает, а лишь разрешает применить ЯО 
в ответ. но, по сути, именно этого и доби-
вается противник, ставя Россию и ее руко-
водство перед ложным выбором: ударить 
в ответ на атаки по стратегическим аэро-
дромам ядерным оружием или «утереться» 
и не эскалировать конфликт.

но применение ЯО, пусть даже в так-
тическом варианте и  только по Украи-
не, заставит отвернуться от Москвы всех 
ее немногочисленных союзников. После 
ядерных бомбардировок Хиросимы и на-
гасаки, которые были явной демонстрацией 
Сталину наличия у США супероружия, на 
применение ядерного арсенала существо-
вал неформальный запрет. Ядерное оружие 
и нужно для того, чтобы его не применять, 
сдерживать применение конвенционально-
го оружия ниже неких пределов. но отсут-
ствие реакции со стороны России, скорее 
всего, будет воспринято как слабость, 
после чего внешнее давление на страну 
будет только нарастать (как мы видим, 

американцы уже готовят новые адские 
санкции, а Европа форсированно наращи-
вает военную помощь Киеву). В отсутствие 
же хоть какого-то адекватного ответа (со-
всем необязательно ядерного, сойдет и ас-
симетричный) поддержка действующей 
власти внутри страны, наоборот, будет 
падать. В этом и есть ловушка предлагае-
мого противником ложного выбора: чтобы 
Россия ни выбрала из предлагаемых как бы 
очевидных альтернатив, она лишь ухудшит 
свое положение.

не грех будет напомнить, что в конце 
мая президент Путин четко дал понять, что 
никто не может «хулиганить» беспилотни-
ками в России. Так вот, хулиганят — это 
еще мягко сказано. Враг не дремлет и лю-
бой инфоповод старается обратить в свою 
пользу. Поэтому перебивать такие инфо-
поводы необходимо умно, нестандартно 
и творчески. Чтобы врагу пришла очередь 
утираться и обтекать.

но увы, патриотическое сообщество, 
штатные и внештатные пропагандисты, их 
добровольные помощники и просто разно-
го рода властители дум интернетной ау-
дитории выдают в качестве пресловутого 
«антикриза» нечто странное, весьма сом-
нительное и неубедительное. И это фик-
сируемая нами странность № 3.

Пока власть отмалчивалась и  дела-
ла вид, что есть более насущные темы 
для обсуждения, информационный ва-
куум начали заполнять военкоры, блоге-
ры и телеграмеры. Обсуждать, кто имен-
но из интернетных экспертов, аналитиков 
и  лОМов, что именно сказал, большого 
смысла не имеет. Мы ограничимся лишь 
перечислением наиболее популярных вер-
сий, чтобы продемонстрировать, как эта 
каша из объяснений произошедшего сама 
по себе может свести с  ума доверчивых 
граждан, а у менее доверчивых, наоборот, 
уничтожить остатки доверия к рупорам па-
триотической тусовки.

начнем с того, что точное число по-
врежденных или уничтоженных само-
летов, сообщаемое патриотическими 
блогерами с  миллионной аудиторией, 
а  не пресс-службой Минобороны, дис-
кредитирует эту самую пресс-службу. 
А значит, верить будут в то, во что хочется 
верить — как говорится, «в меру своей ис-
порченности».

Дальше говорятся еще более странные 
вещи: во-первых, что повреждено неболь-
шое количество самолетов, и волноваться 
не о  чем, у  нас их и  так много; во-вто-
рых, что уничтожили сколько-то там са-
молетов — да и ладно, все равно они уже 
устаревший вид вооружения, будущее — 
за беспилотниками. неужели говорящие 
подобное совсем не в курсе того, что эти 
самые «устаревшие» самолеты вполне се-
бе применяются в  текущем конфликте, 
а кроме того, вы сначала создайте эту но-
вую беспилотную стратегическую авиацию 
будущего, покажите ее эффективность на 
практике, а не только на полигоне, а уже 
потом списывайте стоящие на вооруже-
нии проверенные временем системы. Ина-
че есть риск остаться на бобах — старое 

уже уничтожили, новое еще не внедрили, 
а воевать-то чем будем?

Кстати, почему-то на полях СВО со-
всем не видно современных, дорогих 
и сильно в свое время разрекламирован-
ных «Армат», а тот же Т-90 присутству-
ет в микроскопических дозах. По каким 
именно причинам их там нет, вопрос от-
дельный, но факт налицо: используются 
старые проверенные модификации Т-72, 
Т-80 и  т. д., и  их потери никто не зама-
зывает возгласами, что это старье и  его 
не жалко.

В-третьих, звучит еще более странная 
вариация на эту тему: мол, да, повреждено 
много самолетов, но они все были не ра-
бочие, а  списанные. Поэтому, граждане, 
не волновайтесь, ничего страшного не про-
изошло, можно расходиться.

но граждан-то волнует не только то, 
сколько «стратегов» мы потеряли в резуль-
тате украинской диверсии, но и то, почему 
она вообще стала возможна! Почему, на-
пример, наша авиация не имеет преслову-
тых бетонных ангаров, о которых говорит-
ся уже года три, но так ни одного ангара 
и не было возведено, хотя никаких техни-
ческих препятствий для этого нет. Поче-
му вместо этого самолеты обкладывают-
ся старыми покрышками, которые якобы 
могут их защитить от удара дронов. Как 
все могли убедиться, ни от чего покрышки 
не защищают, тем более от дронов, управ-
ляемых оператором. Самолет по определе-
нию вещь хрупкая и уязвимая, а обложить 
его покрышками так, чтобы дрон не проле-
тел в щель, а самолет при этом не утратил 
способности быстро среагировать на ситу-
ацию и экстренно вылететь, практически 
невозможно. но если покрышки не рабо-
тают, а дроны бьют по нашим самолетам, 
то почему до сих пор нет защитных бетон-
ных колпаков?

Объяснений у пропагандистов аж две 
штуки: а) потому что атакованные базы 
слишком далеко от линии фронта и никто 
не ждал атаки дронов, и б) защитные кол-
паки запрещены договором о Стратегиче-
ских наступательных вооружениях СнВ-3. 
на это критики справедливо указывают, 
что американцы из СнВ-3 вышли, а Рос-
сия приостановила его действие в  2023 
году, то есть де-факто и де-юре договор 
давно не действует, но почему-то до сих 
пор мешает нам строить колпаки. Более то-
го, в тексте договора СнВ-3 явно написа-
но, что условие о визуальном контроле за 
стратегическими вооружениям не распро-
страняется на стратегическую авиацию, то 
есть прятать ее в бетонные ангары не воз-
браняется. (А почему бы ее тоже не спря-
тать, если две другие составляющие ядерной 
триады — атомные подводные ракетоносцы 
и железнодорожные контейнеры с ядерны-
ми ракетами — отследить невозможно.) 
Значит, если договор не действует и огра-
ничения нет, то почему нельзя построить 
колпаки и держать там самолеты? Потому 
что есть надежда на восстановление отно-
шений с США в связи с приходом Трампа 
и, как следствие, реанимацию СнВ-3? Так 
вы ангары постройте, это стоит копейки, 
по сравнению с понесенным ущербом, зай-
мет совсем немного времени, а когда и если 
СнВ-3 вдруг снова заработает, так не поль-
зуйтесь этими ангарами или разберите их 
обратно.

Американцы, кстати, на фоне случив-
шегося решили пересмотреть меры безо-
пасности на своих аэродромах. Об этом 
сообщила The Wall Street Journal. По мне-
нию обозревателей издания, новомодный 
проект ПРО «Золотой купол», анонсиро-
ванный администрацией Трампа, не смо-
жет спасти от всех угроз современной 
войны, включая дроны. WSJ тревожит, что 
скоординированный удар дронами может 
лишить Америку возможности нести сво-
ими бомбардировщиками свет демократии 
остальному миру.

Спутниковые снимки авиабазы Оленья в Мурманской области после атаки дронов
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Машинист Павел Мишин

Эксперты WSJ указывают на опыт Из-
раиля, организовавшего эффективную обо-
рону от беспилотников с помощью лазеров, 
а также построившего на аэродроме авиа-
ционные укрытия. По оценкам экспертов, 
один ангар за $30 млн может спасти аме-
риканский бомбардировщик B-21 стоимо-
стью в $600 млн. Если же говорить о Рос-
сии, где бетон и самолеты явно дешевле, чем 
в США, то даже один выведенный из строя 
самолет стратегической авиации стоит боль-
ше, чем все бетонные ангары вместе взятые, 
а нужно их пару сотен штук.

В-четвертых, говорить, что мы не по-
теряли N самолетов, потому что у нас их 
и не было, а противник поразил N натурали-
стичных «муляжей», мягко говоря, не очень 
умно. Потому что в этой связи возникает 
закономерный вопрос о дутых цифрах на-
шего оборонного потенциала. Мы-то, наи-
вные, думаем, что у  нас о-го-го сколько 
танков, самолетов, крейсеров и  ядерных 
ракет, а на самом деле их несколько мень-
ше. Может быть, их столько действитель-
но и  не нужно в  современных условиях, 
но у простых людей возникает вполне се-
бе естественное ощущение, что оборонный 
потенциал страны снижается, а опасность 
крупного военного конфликта в не столь 
отдаленном будущем, наоборот, растет.

Подчеркнем, что речь вовсе не идет 
о  том, чтобы сделать достоянием обще-
ственности точные цифры, характеризую-
щие военные возможности страны, облегчив 
работу врагу по сбору этой чувствительной 
информации, носящей предельно закрытый 
характер. Речь о том, чтобы соответствую-
щие структуры и  исполнители, ими опе-
каемые, не порождали у своей аудитории 
горестных сомнений в том, что начальство 
держит их за дураков.

И наконец, странность № 4, венчаю-
щая цепочку предыдущих странностей.

28 мая рупор вражеской пропаганды 
Би-би-си опубликовал краткие итоги жур-
налистского расследования, проведенно-
го немецким журналом Spiegel совместно 
с  датским независимым исследователь-
ским центром Danwatch. Как поясняется 
в публикации, «сотрудники обеих этих 
структур получили доступ к  сотням 
подробнейших чертежей и других секрет-
ных документов, демонстрирующих, как 
проходит «грандиозная модернизация» 
российского ядерного потенциала на 
примере пусковой базы «Ясный», распо-

ложенной в  Оренбургской области, на 
юге Уральских гор».

Источником данных для расследования 
стали не разведданные, добытые западны-
ми разведками, а банальная утечка 2 млн 
документов, касающихся российских воен-
ных закупок. Впрочем, назвать это «утеч-
кой» можно лишь с  большой натяжкой, 
дело в том, что это открытые данные, раз-
мещенные на портале госзакупок в рамках 
тендеров российских силовых ведомств. За-
тем эти данные были сопоставлены журна-
листами со спутниковыми снимками соот-
ветствующих локаций. И тут уже, видимо, 
не обошлось без помощи западных разве-
док. но, как едко отмечают авторы рассле-
дования, спутник не может заглянуть под 
крышу здания, а вот выложенная в откры-
тый доступ тендерная документация дает 
такую возможность.

После таких засветок нашей стратеги-
ческой оборонной инфраструктуры гово-
рить о запрете на строительство каких-то 
укрытий для авиации недействующим до-
говором СнВ-3 язык не поворачивается.

В конце 1991 года назначенный главой 
КгБ вместо Владимира Крючкова Вадим 
Бакатин на приеме в американском посоль-
стве в Москве в знак доброй воли передал 
послу США схему установки «жучков» 
в  новом здании посольского комплекса. 
А  вскоре были подписаны Беловежские 
соглашения, и великий СССР перестал су-
ществовать. Теперь же какая-то анонимная 
коллективная «девочка» с ума великого сда-
ла американцам всю сеть оборонных ядер-
ных объектов. И чего же нам ждать в бли-
жайшем будущем? Вопрос риторический...

Луч света в черный день

Однако несмотря на весь черный фон, за-
ливший эту клеточку — 1 июня — в кален-
даре, несмотря на праведное негодование 
по поводу качеств системы, сделавшей воз-
можными такие события, несмотря на за-
кономерные вопросы к соответствующим 
инстанциям, произошло в этот день и не-
что, внушающее оптимизм и надежду.

В заключительной части нашего обзо-
ра считаем необходимым рассказать о под-
виге простого русского парня — машини-
ста Павла Мишина, благодаря которому 
удалось избежать огромного числа жертв 

при крушении пассажирского поезда № 86 
Климов — Москва.

глубокая ночь, пассажирский поезд 
несется во тьме, а большинство его пас-
сажиров мирно спят в своих купе. Вдруг 
перед поездом падает пролет автомо-
бильного моста. Как правило, при таких 
столкновениях несущийся на все парах 
поезд сходит с рельс от удара, унося жиз-
ни ничего не подозревающих пассажиров.

Счет в буквальном смысле идет в та-
ких случаях на секунды.

Увидев случившееся, Павел Мишин 
не запаниковал, не впал в ступор, не вы-
прыгнул из локомотива. Он вытолкал сво-
его помощника из кабины, а сам включил 
экстренное торможение, наверняка пони-
мая, что погибнет при столкновении локо-
мотива с препятствием.

Ценой своей жизни машинист успел 
сбросить скорость, и число погибших огра-
ничилось семью, включая самого Павла 
Мишина. Всего же в поезде ехало 388 пас-
сажиров.

У Павла остались трое детей  — две 
дочки и сын от первого брака. Ему было 
всего 34  года. Вдова Павла  — Екатери-
на — узнала о трагедии из новостей. Ухо-
дя в рейс, Павел пообещал позвонить из 
Брянска, но судьба распорядилась иначе.

5  июня в  его родном городе Унеча 
Брянской области состоялись похороны. 
Сотни людей  — родные и  близкие, со-
служивцы и просто неравнодушные жи-
тели города пришли проститься с героем. 
В колонне, сопровождавшей гроб с его те-
лом, — свыше ста машин. Хоронили Ми-
шина в  открытом гробу, его лицо было 
в многочисленных ранах и порезах от раз-
бившегося при ударе лобового стекла. на 
похоронах Мишина звучал государствен-
ный гимн России. В траурной процессии 
приняли участие представители местной 
администрации, сотрудники РЖД и пред-
ставители правительства Брянской обла-
сти. Свои соболезнования близким передал 
глава региона Александр Богомаз.

Рассказывают, что Павел Мишин 
с детства мечтал стать машинистом поезда 
и стал им, проработав к моменту трагедии 
в РЖД 13 лет, пройдя все ступеньки от са-
мого низа. Павел начинал помощником на 
станции Курбакинская и всегда стремился 
к большему. Всегда помогал другим. Всегда 
шел до конца и очень любил свою работу. 
Коллеги говорят о нем как о «человеке от 

Бога». Добрый, внимательный, дисципли-
нированный, ответственный. любящий 
муж и заботливый отец.

РЖД пообещала поддержку семье: вы-
платы, помощь детям в образовании.

Как сообщают СМИ, геройский посту-
пок Мишина может быть отмечен государ-
ственной наградой. на это есть и запрос 
общества, обсуждающего в соцсетях, куда 
же нужно написать, чтобы власть услыша-
ла и приняла решение поскорее. Кроме то-
го, идею присвоить Павлу Мишину звание 
героя России уже независимо друг от дру-
га озвучили несколько депутатов госдумы. 
Соответствующее обращение было направ-
лено губернатору Брянской области Алек-
сандру Богомазу. Как сообщают СМИ, 
инициативу о  посмертном награждении 
рассмотрят региональные власти.

напомним только, что хороша ложка 
к  обеду. Это не тот случай, когда бюро-
кратические проволочки уместны. Тянуть 
с присвоением Мишину звания героя очень 
вредно с политической точки зрения. Осо-
бенно на фоне откровенно неудачного «ан-
тикриза», разгоняемого патриотическими 
блогерами и подробно обсужденного вы-
ше. Конечно, если властями предержащи-
ми дана установка делать вид, что дерзкие 
украинские атаки 1 июня по стратегическим 
объектам — это вовсе не трагедия, не ката-
строфа, не пощечина, а всего лишь досад-
ное недоразумение, то в этой логике и под-
виг Павла Мишина тоже как бы не подвиг, 
а рядовое событие. но это не так!

И с точки зрения обычного рядово-
го здравомыслящего гражданина 1 июня 
имели место и трагедия, и подвиг. И по-
ка наше общество способно, как говорил 
герой Шекспира, «отличать сокола от 
цапли» при любом направлении ветра — 
есть надежда на победу в идущей «как бы» 
не войне, а всего лишь спецоперации. По-
скольку, кроме сложившейся системы, ме-
чущейся между частно-собственническим 
интересом и государственным благом, есть 
люди, подобные Павлу Мишину, понимаю-
щие цену последним секундам своей жиз-
ни.

Я знаю — город будет,
Я знаю — саду цвесть,

Пока такие люди 
в стране советской есть!

Максим Карев
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Продолжение на стр. 12

«Беркут»

Хроника украинско-донбасского  
конфликта. Часть 12
В конце января 2014 года относительно 
мирная Украина закончилась, началась 
гражданская война. Со склона напротив 
стадиона «Динамо» за разворачивающей-
ся битвой наблюдало откуда-то взявше-
еся множество зевак, многие из которых 
не скрывали своего восхищения и даже 
кричали: «Война, война! Вот оно, нача-
лось, поехали!» Эти зеваки, как и осталь-
ное население Украины, всё еще думали, 
что они останутся зрителями этой войны. 
Они думали, что это весело, «прикольно» 
и никак их самих не коснется.

О страя фаза противостояния пра-
вительства Украины и «револю-
ционеров», которая подвела чер-

ту под домайданной Украиной, совсем 
не безукоризненной, однако нейтраль-
ной, почти дружественной по отношению 
к Российской Федерации и другим госу-
дарствам, сформированным на отбро-
шенных в 90-е годы Россией частях мощ-
ной империи, наступила в конце января 
2014 года. Но подготовка к ней началась 
гораздо раньше.

Выступая 4 января 2014 года на бри-
финге в пресс-центре так называемого 
Штаба национального сопротивления, 
«человек со справкой», депутат от партии 
«Батькивщина», он же «комендант Майда-
на» и руководитель отрядов самообороны 
Евромайдана Андрей Парубий изрек, что 
после 8 января власти непременно пред-
примут очередную попытку разогнать Ев-
ромайдан, а потому нужно собирать народ. 
Парубий пророчествовал о том, что пала-
точный лагерь будет разгромлен «Берку-
том», в помощь которому изготовились, 
как он сказал, сотни и тысячи «титушек». 
Стращали обитателей майдана и мифиче-
ским русским спецназом. готовились к ре-
шающим битвам, пытались поднять «энер-
гетику протеста».

Столкновения «протестантов» с со-
трудниками «Беркута» возобновились 
в ночь с 10 на 11 января, однако были они 
частичны, привели по большому счету лишь 
к тому, что бывший глава МВД Украины, 
лидер оппозиционного движения «Третья 
украинская республика» Юрий луценко 
получил серьезные травмы. Это, конечно, 
дало некоторые козыри в руки пиарщиков 
Евромайдана, но серьезно разогреть акции 
протеста и существенно пополнить штаты 
майданных бойцов не помогло.

нельзя сказать, что центральная пло-
щадь Киева опустела или перестала ра-
ботать на разрушение страны. Она про-
сто грозила превратиться в аттракцион, 
действующий постоянно, эффективно, но 
слишком медленно, с точки зрения устро-
ителей «революции», отравляющий созна-
ние людей.

Происходило это, по воспоминаниям 
очевидцев, следующим образом. на пло-
щади практически с начала «протеста» 
постоянно присутствовало не более сот-
ни охраняющих палаточный лагерь людей, 
фактически поселившихся в нем, по боль-
шей части выходцев из западных регио-
нов страны. Все менялось при объявлении 
угрозы атаки правоохранителей, а также 
по выходным. В субботу и в воскресенье 
на практически пустующей по будням сце-
не Евромайдана начиналось представление, 
в котором участвовали откуда-то взявши-

еся депутаты, разного рода активисты, ар-
тисты с громкими песнями и достаточно 
статусные гости из-за рубежа.

Это представление притягивало ки-
евлян и съезжающихся на него из других 
регионов страны гостей столицы, кото-
рые развлекались, общались, пили дармо-
вой нескончаемо разливаемый чай и ели 
бесконечные бутерброды с салом. При-
ходили и приезжали зрители в основном 
на песни, но в перерывах слушали зажи-
гательные речи, произносимые со сцены. 
некоторые постепенно втягивались в это 
как будто хаотичное действие, после чего 
в нормальную жизнь уже не возвраща-
лись. Они преисполнялись ощущения, что 
приобщились чему-то большому и светло-
му, начинали ненавидеть беркутовцев, ко-
торые обидели «ониждетей», потом в ход 
шла каска — альпинистская или строи-
тельная, или кастрюля, и они полностью 
погружались в оказание помощи «борцам 
с тиранией».

но вплоть до середины января процесс 
накопления «протестной энергии» шел вя-
ловато.

Первая более или менее массовая ак-
ция протеста 2014 года состоялась 12 ян-
варя, когда на площади независимости 
в Киеве собралось, по разным данным, от 
50 до 200 тыс. человек. Митинг оппозиции 
прошел и возле резиденции президента 
Украины Виктора Януковича в Межигорье.

Однако, к досаде организаторов и не-
смотря на все их усилия, протест в первой 
половине января 2014 года скорее тлел, чем 
горел.

несколько оживить энергию протеста 
помогли принятые Радой 16 января и под-
писанные президентом Януковичем 18 ян-
варя «диктаторские законы». Почти все 
они вскоре были отменены, и возникало 

ощущение, что и приняты они были лишь 
для того, чтобы подогреть Евромайдан.

Такой повод, как эти законы, органи-
заторы упустить не могли. В воскресенье 
19 января 2014 года на площади незави-
симости собрался очередной митинг, на 
который, как всегда, потянулась массовка. 
Как вспоминают очевидцы, в этот день, как 
и обычно в воскресенье уже несколько ме-
сяцев подряд, вагоны метро, идущие к май-
дану были заполнены до отказа — в ос-
новном выходцами с Западной Украины: 
приезжавших в Киев для участия в акциях 
протеста «западенцев» селили на окраинах 
города. Поднимающиеся на эскалаторах 
гости столицы время от времени выкрики-
вали бандеровские лозунги.

Вообще, по замечанию одного из укра-
инских аналитиков, костяк, «основную 
пехоту» Евромайдана составили предста-
вители села, деклассированные рабочие, 
потерявшие опору в своих трудовых коллек-
тивах по причине произошедшего со време-
ни объявления «незалежности» разгрома 
и разграбления промышленных предприя-
тий Украинской Советской Социалистиче-
ской Республики, и во множестве приехав-
шие с галичины, в основном, тоже селяне.

По данным украинских социологов, 
на Майдане явно преобладали приезжие, 
их было 88 %, преобладали жители За-
падной Украины (55 %), остальные — из 
Центральной Украины (24 %) и с Востока 
и Юга (21 %).

Большие группы прибывших бродили 
перед началом митинга по прилегающим к 
площади улицам. Один из рассказчиков по-
ведал, что, проходя мимо прогуливавшихся 
«протестантов», слышал разговор: «Если 
бы не Майдан, я бы и Киева не увидел».

Киевлян 19 января было меньше, чем 
обычно: православные отмечали праздник 

Крещения, и многих киевлян больше забо-
тила в этот день температура воздуха, чем 
майдан — предстояло купание в Днепре.

небольшая часть киевлян, около двух-
сот человек, приняли участие в митинге, 
посвященном памяти убитых в Москве 
пять лет назад, 19 января 2009 года, акти-
вистов движения «Антифа» адвоката Ста-
нислава Маркелова и журналистки Ана-
стасии Бабуровой. Демонстранты держали 
портреты Маркелова и Бабуровой, свечи, 
баннеры: «ні політичному терору», «Ми 
всі антифа», «Солідарність замість насиль-
ства», «Права людини понад усе», «люди-
на понад усе», «Пам’ятати — значить боро-
тися», другие плакаты. Они опасались, что 
их митингу будут препятствовать собрав-
шиеся на майдане или правоохранители, но 
никто не обратил на них внимания.

на аналогичную акцию в Харькове вы-
шло около тридцати человек. В Харькове 
не обошлось без вялой стычки с украин-
скими националистами.

Митинг на майдане 19 января, очеред-
ное «народное вече», начался довольно вя-
ло, собралось, по данным милиции около 
десяти тысяч человек (оппозиция насчитала 
сто тысяч). Среди участников обсуждались 
даже предложения разойтись, если лиде-
ры, а среди таковых числились Владимир 
Кличко, Арсений Яценюк и Олег Тягнибок, 
не намерены что-либо предпринять. Такие 
предложения озвучивали даже со сцены.

Как вспоминают очевидцы, в майдан-
ной протестной толпе 19 января отчетливо 
можно было различить хорошо организо-
ванное ядро молодых людей — сильных, 
спортивных, дисциплинированных и раз-
битых на десятки и сотни под конкрет-
ным командованием. Это были члены так 

Эти зеваки, как и остальное население Украины, все еще думали, что они останутся зрителями 
этой войны. Они думали, что это весело, «прикольно» и никак их самих не коснется
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называемого «Правого сектора»* — воз-
никшего в дни Евромайдана объединения 
нескольких правых радикальных организа-
ций (таких, как «Тризуб»*, «Патриот Укра-
ины», и др.), и примкнувшим к ним ультрас.

Впервые объединение заявило о себе 
в ходе «бульдозерной провокации» на улице 
Банковой 1 декабря, когда группа молодцов 
в масках захватила оставленный зачем-то 
на площади грейдер и попыталась с его по-
мощью прорвать милицейское оцепление на 
Банковой улице в Киеве, у здания админи-
страции президента Украины. героями май-
дана правые резко стали начиная с 19 янва-
ря, когда утром, еще до начала «народного 
вече», очевидцы увидели выстроенных в ко-
лонны хорошо экипированных молодцов на 
улице Крещатик и в «трубе» (переход метро 
Майдан независимости).

К концу дня ситуация стала кардиналь-
но меняться. началось все с того, что пред-
ставители оппозиции заявили, что с приня-
тием «законов 16 января» Верховная рада 
Украины утратила свою легитимность. Бы-
ло предложено принять резолюцию о соз-
дании на Украине альтернативных органов 
власти, некой «народной рады» в составе 
депутатов Верховной рады от оппозиции 
и «примкнувших» к ним внефракционных 
депутатов, а также сформировать «народ-
ное правительство», учредив его состав тут 
же на Майдане. Председателями «народ-
ной рады» под аплодисменты были выбра-
ны члены «триумвирата» Виталий Кличко, 
Арсений Яценюк и Олег Тягнибок.

И после этого, как после какого-то не-
понятно кем данного сигнала, начались со-
бытия, после которых относительно мир-
ный протест на майдане стал стремительно 
превращаться в боевые действия силового 
блока майдановцев против сотрудников 
«Беркута». В атаку пошло упомянутое вы-
ше «хорошо организованное ядро» Май-
дана, возглавляемое боевиками «Правого 
сектора»*. Боевики под произнесенные со 
сцены слова о потере легитимности Вер-
ховной радой пошли на захват зданий Рады 
и Кабинета министров.

не менее полутысячи протестующих 
подошли к расположенному у входа на ста-
дион «Динамо» имени лобановского ми-
лицейскому кордону, перегораживающему 
въезд на улицу грушевского. В толпе выде-
лялось несколько десятков людей в масках, 
с палками и противогазами. Они приня-
лись расталкивать перегородившие проезд 
милицейские автобусы, бросать в сторону 
правоохранителей дымовые шашки и нано-
сить удары палками. некоторые были воо-
ружены топорами и ломиками.

Большая часть «протестантов», что 
были без оружия и без масок, увидев бо-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

евиков, бросилась врассыпную и постара-
лась дистанцироваться от поля боя, а бо-
евики принялись вполне профессионально 
выламывать своими ломиками булыжники 
из мостовой и забрасывать ими беркутов-
цев, которые отвечали дымовыми шашками 
и слезоточивым газом.

Очевидцы вспоминали, как из До-
ма профсоюзов, где была организована 
штаб-квартира «Правого сектора»*, вы-
двигались цепочки хорошо экипированных 
людей. Они двигались к памятнику лоба-
новского, у которого уже были заботливо 
заготовлены бутылки с горючей смесью — 
коктейли Молотова. В черные ряды берку-
товцев полетели огненные «приветы», скоро 
запылал милицейский микроавтобус. Мили-
ционеров, на которых в результате попада-
ния в них бутылок загоралась одежда или 
горели щиты, командиры «Беркута» сразу 
отводили для тушения огня за цепь.

В ответ милиция открыла огонь рези-
новыми пулями и светошумовыми граната-
ми, запахло слезоточивым газом. Милиция 
вполне могла бы на ранней стадии пресечь 
действия боевиков, но, как рассказывали 
позднее сами беркутовцы, они не получи-
ли такого приказа.

«Активисты в масках» сделали не-
сколько «штурмовых бросков» на мили-
цейское оцепление, нацеливаясь отбирать 
у «беркутовцев» и уносить с собой мили-
цейские щиты и каски. Во время одного 
из таких бросков «активисты» выдернули 
из цепи милиционера. Его тут же отта-
щили в «штаб» в захваченном ранее Доме 
профсоюзов, постоянно избивая. Позже 
правоохранителя освободили и пропусти-
ли к своим, милиционера сразу направили 
в госпиталь, где ему диагностировали за-
крытую черепно-мозговую травму, перело-
мы ребер и носа и шоковое состояние.

Похоже было, что и для выступаю-
щих на сцене Евромайдана краснобаев та-
кое развитие событий было неожиданно-
стью, со сцены даже раздавались голоса, 
что «это провокаторы». К боевикам, среди 
которых, как рассказывали, были правые 
футбольные фанаты и представители раз-
ных нацистских групп во главе с «Правым 
сектором»*, отправился Виталий Кличко, 
но его встретили струей из огнетушителя.

Относительно мирная Украина за-
кончилась, началась гражданская война. 
Со склона напротив стадиона «Динамо» 
за разворачивающейся битвой наблюда-
ло откуда-то взявшиеся зеваки, многие 
из которых не скрывали своего восхище-
ния и даже кричали: «Война, война! Вот 
оно, началось, поехали!» Эти зеваки, как 
и остальное население Украины, всё еще 
думали, что они останутся зрителями этой 
войны. Они думали, что это весело, «при-
кольно» и никак их самих не коснется.

Театр этой войны, которую вполне 
можно было назвать «потешной», «карна-
вальной», если бы не раны и увечья, полу-
ченные 19 и 20 января 2014 года более чем 
сотней людей, пока ограничивался одним 
кварталом. Уже за углом, на соседних ули-
цах, шла привычная мирная жизнь, дорогие 
рестораны и бутики на Европейской пло-
щади ни на минуту не прекращали свою 
работу.

Конечно, по большому счету, «мир-
ный протест» Евромайдана по-настояще-
му мирным никогда не был, нападения на 
политических противников, не скрываю-
щих свою позицию антифашистов, жур-
налистов и просто случайных людей ста-
ли за время «акции протеста» уже почти 
привычными. Однако именно события 19 
и 20 января ознаменовали собой переход 
этой акции на путь систематического на-
силия.

Помятый и обсыпанный порошком из 
огнетушителя Кличко выступил на трибу-
не Майдана, заявив, что он намерен тотчас 
отправиться к Януковичу и потребовать у 
него прекратить противостояние милиции 
с мирными людьми. Он призвал правитель-
ство «прекратить войну против граждан 
Украины» и убрать милицию и «Беркут» с 
улиц Киева. Кличко призвал к досрочным 
парламентским и президентским выборам, 
пригрозив украинской власти, что она мо-
жет «повторить путь Чаушеску и Кад-
дафи».

Депутат Рады от «Партии регионов» 
нестор Шуфрич в вечернем заявлении 
прессе 19 января пытался обратить вни-
мание на то, что обострение ситуации на 
майдане началось с нападения на милицию, 
которая в результате вынуждена была за-

щищаться, но это был глас 
вопиющего в пустыне.

В СМИ уже вовсю от-
рабатывалась версия, что 
случившееся в центре Киева 
было ожидаемой реакцией 
свободолюбивых украинцев 
на принятые Радой «драко-
новские законы». Факти-
чески об этом в эфире те-
леканала «Интер» заявила 
министр юстиции Украины 
Елена лукаш, которая ска-
зала, что статьи принятых 
16 января законов, которые 
могут ограничивать права 
граждан Украины, будут 
отменены.

По мнению аналити-
ков, принятый Радой 16 ян-
варя пакет законов действи-
тельно отчасти послужил 
«триггером» осложнения 
ситуации, но не потому, 
что он возмутил законопо-
слушных граждан Украины, 
а потому, что радикалы по-
няли, что обратной дороги 

у них нет: согласно новому законодатель-
ству теперь каждому участнику протестов 
грозит до 15 лет тюрьмы.

После полуночи 20 января к микрофо-
ну на трибуне майдана подошел Арсений 
Яценюк и сообщил «протестантам», что с 
ним связывался Янукович, который сказал, 
что власть готова к переговорам с оппози-
цией. Яценюк также сообщил о том, что бу-
дут проведены консультации между тремя 
оппозиционными силами: «Батькивщиной», 
УДАРом и «Свободой». немного позже об 
этом же сказал Кличко, съездивший в рези-
денцию Януковича в Межигорье.

Этой же ночью российский телеканал 
«Дождь»** записал интервью с депутатом 
от «Партии регионов» Вадимом Колесни-
ченко, который заявил, что, по имеющей-
ся у него информации, событиями Ев-
ромайдана в Киеве руководит на самом 
деле совсем не оппозиция, а представи-
тели иностранных спецслужб. По словам 
Колесниченко, только в декабре 2013 года 
из страны были высланы 300 так называ-
емых «экспертов по гражданской войне», 
а еще около 100 иностранных «экспертов» 
остались в Киеве под видом журналистов. 
Он рассказал также, что около 1700 боеви-
ков постоянно работают над подготовкой 
массовых беспорядков в условиях города.

Утром 20 января американскому «Ра-
дио Свобода»*** дал интервью представи-
тель «Правого сектора»* по имени Андрей, 
который сообщил, что «Правый сектор»* 
является 23-й сотней самообороны Май-
дана и именно он отвечает за события на 
грушевского. По словам Андрея, активи-
сты «Правого сектора»* пришли на улицу 
грушевского для охраны людей, а их ме-
тоды — это «...нормальная, здоровая ре-
акция на введение диктатуры».

20 января с утра столкновения на гру-
шевского «активистов» в масках и без них 
с «Беркутом» продолжились, но поначалу 
были менее интенсивными, чем днем рань-
ше. Время от времени небольшие группы 
«протестантов» под грохот металлических 
прутов о пустые бочки бросались вперед, 
забрасывали цепь милиции булыжниками 
и коктейлями Молотова, а стоящие цепью, 
прикрывшись щитами, правоохраните-
ли открывали огонь резиновыми пулями 
и светошумовыми гранатами. Проезд по 
улице грушевского был полностью забло-
кирован сгоревшими автобусами.

В эти январские дни митингующими 
были зажжены первые шины на улице гру-
шевского, а милиция применила против ми-
тингующих травматическое оружие, свето-
шумовые гранаты и водометы. По словам 
представителей полиции, водой при этом 
поливались не люди (температура воздуха 

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
телеканал «Дождь» либо касается деятельности ино-
странного агента телеканал «Дождь».

*** — организация, признанная нежелательной в РФ.

Продолжение. Начало — на стр. 11

Участники протестных акций на майдане делают бутылки с зажигательной смесью. 19 января. 2014

Участники евромайдана. 20 января. 2014
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была все же минусовая), а горевшие авто-
мобили и асфальт, превращая его в лед и за-
трудняя тем самым атаки боевиков.

Сторонники Евромайдана принялись 
со всего города свозить шины на площадь, 
милиция задерживала подвозящие их ав-
томобили. Битва длилась всю ночь с 19 на 
20 января, за сутки более ста активистов 
получили разные травмы, силовики тоже 
понесли потери, пока еще не смертельные.

Итак, 20 января сражение продолжи-
лось, число травмированных выросло.

СМИ сообщили, что «активисты» за-
блокировали несколькими десятками ав-
томашин и группами протестующих базы 
спецподразделения «Беркут» и войск МВД 
Украины во львове. Один из лидеров «ав-
томайдана» Дмитрий Булатов сообщил 
в «Фейсбуке»*, что «автомайдан» поддер-
жит в качестве единого лидера оппозиции 
главу УДАРа Кличко, на что лидер «Бать-
кивщины» Яценюк резко ответил, что у оп-
позиции нет единого лидера.

Пресс-служба МВД Украины сообщи-
ла, что, по имеющимся у правоохранителей 
данным, так называемые отряды самообо-
роны майдана вооружаются двухметровы-
ми деревянными палками с металлически-
ми наконечниками. Им помогают депутаты 
от оппозиции, что делает тех соучастника-
ми возможных преступлений.

В этот же день последовала целая 
серия официальных заявлений высоко-
поставленных дипломатов стран Запада, 
которые однозначно поддержали «вос-

ставший украинский народ» и обвинили 
власть в эксцессах. С официальным заяв-
лением выступила представитель Совета 
национальной безопасности при президен-
те США Кэйтлин Хейден. Она писала, что 
«возросшая напряженность на Украине 
является прямым следствием неспособ-
ности ее правительства признать за-
конные жалобы своего народа... Мы при-
зываем правительство Украины в том 
числе отменить принятое недавно ан-
тидемократическое законодательство, 
вывести силы полиции, предназначенные 
для борьбы с общественными беспоряд-
ками, из центра Киева, и начать диалог 
с политической оппозицией».

Заместитель официального представи-
теля министра иностранных дел Франции 
Венсан Флореани дал брифинг для прессы, 
на котором заявил, что «Франция выра-
жает озабоченность принятием парла-
ментом Украины 16 января нескольких 
законов, ограничивающих условия для 
свободы выражения мнений и свободы 
собраний... Франция сожалеет о стол-
кновениях сил правопорядка и оппози-
ции в столице Украины... Мы призываем 
украинские власти к строгому соблюде-
нию своих международных обязательств 
в части демократии, верховенства права 
и прав человека».

Сказал свое веское слово и министр 
иностранных дел Польши Радослав Си-
корский. Он изрек, что «принятые на 
Украине законы противоречат парафи-

рованному соглашению 
об ассоциации Украины 
и ЕС, ответственность 
за беспорядки в Киеве не-
сут украинские власти».

Президент Украины 
Виктор Янукович высту-
пил с телеобращением, 
в котором призвал про-
тестующих «не идти за 
теми, кто призывает к 
насилию, кто стремится 
спровоцировать раскол 
между государством и об-
ществом и хочет бросить 
украинский народ в горни-
ло массовых беспорядков». 
Сказав, что с пониманием 
относится к участию про-
тестующих в массовых ак-
циях, Янукович сообщил 
о своей готовности выслу-
шать позицию протестую-
щих, чтобы «найти пути 
решения существующих 
противоречий».

Обращаясь к «проте-
стантам», как к расшалив-
шимся малым детям, Яну-

кович сообщил им, что их действия «несут 
угрозу не только для общественности 
Киева, но и для всей Украины».

Выслушав его, к вечеру 20  января 
«протестанты» активизировались, неко-
торые из них даже забрались на колонна-
ду входа на стадион «Динамо» и начали 
прицельно сверху забрасывать коктейлями 
Молотова цепь правоохранителей, другие 
принялись подносить им «боеприпасы». 
«Беркут», огрызаясь светошумовыми гра-
натами и слезоточивым газом, едва успе-
вая тушить горящие от «коктейлей» щиты 
и одежду, отступил вглубь улицы.

Примерно в это же время так на-
зываемый Совет всеукраинского объе-
динения «Майдан» направил в качестве 
ответа на обращение президента своих 
представителей для встречи с секретарем 
СнБО А. Клюевым, советником Янукови-
ча А. Портновым и министром юстиции 
Украины Е. лукаш. Представители переда-
ли требования оппозиции, больше похожие 
на ультиматум.

Евромайдан потребовал вывести «Бер-
кут» и другие спецподразделения из Киева 
в места постоянной дислокации, отменить 
принятые 16 января законы и освободить 
всех «политических узников», включая ак-
тивистов Евромайдана и экс-премьер-мини-
стра Украины Тимошенко, незамедлительно 
вернуться к редакции Конституции 2004 го-
да с изменением избирательного законода-
тельства, объявить досрочные президент-
ские и парламентские выборы, назначить 

новый состав Конституци-
онного суда, национально-
го совета по вопросам те-
левидения и радиовещания 
и Счетной палаты с обеспе-
чением представительства 
в них оппозиции, принять 
новый закон о ЦИК и изме-
нить его состав, отправить 
в отставку правительство 
целиком, сформировав тех-
ническое правительство на 
переходный период.

В СМИ был запущен 
слух о том, что якобы один 
из генералов внутренних 
войск перешел на сторону 
протестующих и призвал к 
этому же других офицеров 
и солдат внутренних войск. 
В подтверждение этого слу-
ха Виталий Кличко обра-
тился к офицерам и бойцам 
ВВ и «Беркута» с призывом 
переходить на сторону про-
тестующих, подчеркнув, что 
только такой шаг способен 
остановить кровопролитие.

Слух этот был опровергнут командо-
ванием внутренних войск уже на следую-
щий день, 21 января.

22 января беркутовцы, все еще не име-
ющие огнестрельного оружия, предприня-
ли наступление на баррикады «протестан-
тов», появились первые жертвы, началось 
формирование сакральной для евромайда-
новцев «небесной сотни».

Первую жертву пиарщики Евромай-
дана выбирали очень тщательно. Их, судя 
по всему, научили, что перед тем как убить 
человека, с ним следует познакомить «це-
левую аудиторию», а лучше всего — влю-
бить в него доверчивое население Украины. 
Выбран был красивый парень, колоритный 
армянин родом из Днепропетровской обла-
сти, Сергей нигоян. За несколько дней до 
убийства у него взяли интервью и показали 
всей стране милого застенчивого молодо-
го человека с большими добрыми глазами, 
который, мягко улыбаясь, стеснительно 
сказал, вставляя в свою речь иногда укра-
инские слова, о том, что они тут на май-
дане все едины, что он пришел на майдан 
потому, что ему тут жить, в этой стране.

Потом его фотографии демонстриро-
вали еще несколько раз, записали трога-
тельное видео о том, как он с воодушевле-
нием читает стихи Шевченко.

А 22  января 2014  года этого мило-
го и доверчивого армянского парня уби-
ли. Как говорят, возле стадиона «Дина-
мо» на улице грушевского. Практически 
в упор, с расстояния около двух метров, 
из дробовика, картечью, двумя выстрела-
ми в грудь и одним в голову, приписав его 
смерть, конечно же, беркутовцам, хотя ни 
одного беркутовца на расстоянии меньше 
30 метров там не было.

Его в буквальном смысле расстреляли, 
причем сам этот расстрел остался никем 
и ничем не замеченным: ни фото-, ни ки-
нокамерами, ни глазами очевидцев.

Часа через три после него на алтарь 
Евромайдана была принесена следующая 
жертва — был убит гражданин Белорус-
сии, вступивший не так давно в организа-
цию украинских националистов, Михаил 
Жизневский. Вслед за ним, в этот же день 
получил тяжелые ранения и затем через не-
сколько дней скончался в госпитале третий 
рекрут «небесной сотни» — выходец из 
львова Роман Сеник.

Как изначально заявили сами участ-
ники Майдана, их соратники погибли во 
время одной из атак сотрудников «Берку-
та», который пытался отогнать их от ли-
нии противостояния на улице грушевского 
в сторону Европейской площади. Момент 
атаки был во всех подробностях сфотогра-
фирован и снят на видео многочисленными 
кино- и фото-операторами, но на этих за-
писях странным образом не видно не толь-
ко момента убийства Жизневского и ни-
гояна, а также ранения Ситника, но даже 
нельзя обнаружить их тела. Отсутствуют 
и надежные свидетели убийства (понача-
лу их не было вообще, обнаружились они 
уже потом, задним числом, и были очень 
сомнительными).

Более того, как показали все экспер-
тизы медиков и криминалистов, все трое 
были поражены не из табельного мили-
цейского оружия, которым был вооружен 
«Беркут», а из охотничьих ружей с близ-
кого расстояния. Жизневский погиб от 
ружейной пули, попавшей в сердце, Сеник 
тоже получил ранение пулей, выпущенной 
из ружья.

гибель этих людей имела эффект вы-
литого в костер бензина. Она резко акти-
визировала насильственные действия со 
стороны евромайдановцев, которые зая-
вили о решимости отомстить за гибель 
побратимов, и добавила им многочислен-
ных сторонников, убежденных в том, что 
погибшие юноши стали жертвами бойцов 
спецподразделения «Беркут».

Михаил нестерюк

Участник евромайдана

Евромайдан. 19 января. 2014
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Темная сторона ИИ
н ейросети, вернее, их наиболее 

распространенный подвид — 
большие языковые модели (LLM), 

стремительно трансформируют все сфе-
ры нашей жизни, от повседневного обще-
ния до мировой геополитики. Хотя LLM 
называют искусственным интеллектом 
(ИИ) совершенно необоснованно, но эти 
модели, как утверждают их разработчи-
ки, уже могут лечить депрессию и даже 
самостоятельно находить прорывные ре-
шения в науке. Однако за впечатляющими 
и будоражащими воображение возмож-
ностями скрываются весьма тревожные 
тенденции: так, LLM-модели довольно 
успешно учатся обманывать людей, стано-
вятся орудием совершения преступлений 
в руках хакеров и инструментом тоталь-
ной слежки за ничего не подозревающими 
гражданами. В этой статье мы рассмотрим 
наиболее знаковые события в области 
ИИ за последний месяц.

Нейросети всё активнее 
входят в жизнь человека

В марте 2025 года приложение ChatGPT 
впервые возглавило мировой рейтинг 
по количеству скачиваний. Оно обогнало 
соцсети Instagram* и TikTok. По данным 
аналитической компании Appfigures, число 
установок этого чат-бота на стационарных 
и мобильных устройствах пользователей 
выросло на 28 % по сравнению с февралем 
и составило около 46 млн загрузок за ме-
сяц. Это максимальный показатель с мо-
мента запуска приложения.

Евросоюз 9 апреля представил амби-
циозный «План действий ИИ-континен-
та» для укрепления позиций европейских 
разработчиков в глобальной конкуренции с 
США и Китаем. В рамках инициативы пла-
нируется создать сеть специализированных 
производств («гигафабрик»), лабораторий 
данных и службу правовой поддержки, 
чтобы облегчить европейским стартапам 
доступ к ресурсам и соблюдение требо-
ваний «Закона об ИИ». Этот шаг стал 
ответом на критику со стороны местных 
технологических компаний, жалующих-
ся на чрезмерное регулирование отрасли. 
Схожие меры готовят и власти Великобри-
тании.

В апреле президент РФ Владимир 
Путин подписал перечень поручений 
правительству по внедрению ИИ в раз-
личные сферы деятельности. В частности, 
до 1  августа необходимо подготовить 
предложения, как активнее использовать 
искусственный интеллект при создании 
инновационных материалов. Также не-
обходимо представить проект по орга-
низации роботизированных исследова-
тельских лабораторий, строительству 
национального суперкомпьютерного цен-
тра, расширению мер господдержки для 
российских производителей и внедрению 
технологий 3D-печати в промышленно-
сти.

Новые достижения 
нейросетей

Команда исследователей из Института 
Макса Планка создала ИИ-модель Urania, 
разработавшую проекты детекторов гра-
витационных волн, которые в некоторых 
случаях превосходят аналоги, созданные 
людьми. В отличие от традиционных под-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ходов, основанных на теориях Эйнштей-
на, алгоритм сгенерировал принципиально 
новые конструктивные схемы, значитель-
но повышающие чувствительность обору-
дования. Команда ученых выбрала и опу-
бликовала 50 лучших решений. Однако 
многие принципы работы этих систем 
не всегда поддаются пониманию иссле-
дователей. Как отметила руководитель 
программы Мария Кренн, это знамену-
ет новую эру, когда машины предлагают 
сверхчеловеческие научные решения.

Впрочем, остается вопрос, может ли 
человек реализовать подобные инноваци-
онные разработки на практике — в метал-
ле, пластике и камне, если он не вполне 
понимает, что именно он делает и как это 
работает. А также сможет ли он оператив-
но ремонтировать и улучшать созданное 
«сверхчеловеческое чудо». Тем более если 
оно действительно окажется работоспо-
собным и суперэффективным, а значит 
востребованным.

Исследовательская лаборатория при 
Дартмутском колледже провела испы-
тания на людях генеративного чат-бота 
Therabot, обученного методам когнитив-
но-поведенческой терапии, и получила 
любопытные результаты. В  эксперимен-
те участвовали 106 человек, страдающих 
депрессией, тревожностью и пищевыми 
расстройствами. У  пациентов с депрес-
сией симптомы уменьшились на 51 %, с 
тревожными нарушениями — на 31 %, а у 
людей с нарушениями пищевого поведе-
ния — на 19 %. Исследователи заявили, 
что эти результаты сравнимы результа-
тами терапии, проводимой врачом-чело-
веком.

Похоже, в нашем светлом цифровом 
будущем еще одна профессия, завязан-
ная на человеческое общение, окажется 
невостребованной. Как в итоге, видимо, 
невостребованным окажется и сам чело-
век, по крайне мере в той части, которая 
отличает его от тяглового скота.

Иллюзия 
интеллекта или 

новая реальность?

новая версия чат-бота 
GPT-4.5 от OpenAI научи-
лась выдавать себя за лю-
дей лучше, чем сами люди. 
Чат-бот показал высокие 
результаты при прохожде-
нии теста Тьюринга на «че-
ловечность». Суть теста, 
разработанного в далеком 
1950 году, в том, что че-
ловек удаленно общается 
с программой и человеком, 
задавая вопросы, и должен 
определить, кто из них кто. 
В случае сомнений резуль-
тат засчитывается в поль-
зу робота. GPT-4.5 в 73 % 
оказывался более убеди-
тельным, чем реальный жи-
вой собеседник.

Ученые Калифорний-
ского университета прове-
ли порядка 1000 таких дис-
куссий. Изначально чат-бот 
убеждал в своей «человеч-
ности» только 36 % респон-
дентов. но результат резко 
вырос, достигнув 76 %, ког-
да программу наделили ис-
кусственной личностью, на-
пример, «молодой человек, 
разбирающийся в интер-

нете». Интересно, что более продвинутая 
модель GPT-4o смогла убедить в том, что 
она настоящий человек, только 21 % участ-
ников эксперимента.

Автор исследования Кэмерон Джонс 
подчеркивает: эти результаты не доказы-
вают равенство нейросети человеческому 
разуму. Однако они подтверждают, что 
современные языковые модели способны 
незаметно подменять людей в кратковре-
менных речевых взаимодействиях.

Новые попытки 
контролировать нейросети

Естественно, растущая мощь и убедитель-
ность языковых моделей ставит вопрос 
о том, в чьих руках они находятся и для 
каких целей используются.

государственное управление кибер-
пространства Китая (CAC) утвердило но-
вые правила, требующие явного обозначе-
ния всего сгенерированного нейросетями 
контента — текстов, изображений, аудио 
и видео. Платформы и пользователи обя-
заны добавлять специальные пометки, на-
пример, плашки «создано с помощью ИИ», 
или встраивать в контент соответствующие 
метаданные. нарушителям, скрывающим 
происхождение контента, грозят санкции.

По заявлению CAC, данная мера помо-
жет бороться с дезинформацией и повысит 
ответственность для создателей контента. 
Китай продолжает ужесточать контроль 
над цифровым пространством, в отличие 
от США, где администрация Трампа отме-
нила предыдущие ограничения на исполь-
зование ИИ. Евросоюз, в свою очередь, 
недавно принял первый всеобъемлющий 
«Акт об ИИ», устанавливающий жесткие 
правила для разработчиков.

Однако эксперты сомневаются в дей-
ственности новых мер, так как современ-
ные LLM-модели создают контент, ко-

торый сложно отличить от реального, 
а системы проверки часто ошибаются, 
идентифицируя его происхождение. Су-
дя по всему, этот поезд уже ушел: соцсе-
ти уже переполнены немаркированным 
ИИ-контентом.

напомним, 23 апреля президент США 
Дональд Трамп подписал указ о внедрении 
искусственного интеллекта в школьную 
программу. Вскоре в учебных заведениях 
появятся специальные курсы по работе с 
ИИ-технологиями для учащихся, включая 
школьников.

Страшные 
и не очень прогнозы 
того, как нейросети 
изменят нашу жизнь

Билл гейтс на телеканале NBC шутя зая-
вил, что искусственный интеллект в ско-
ром будущем заменит большинство людей. 
Он понимает, что многих это пугает, но его 
это никак не заботит.

«Для большинства [людей] задач 
нет. Ну, там решим», — ответил он на 
вопрос ведущего, будут ли нужны люди?

Конечно, интересно, кто и как собира-
ется принимать решения о нужности того 
или иного человека, особенно если речь 
идет о большинстве населения Земли, то 
есть о миллиардах человек. но стоит на-
помнить, что далеко не все «пророчества» 
гейтса сбылись. например, в 1983 году ос-
нователь Microsoft заявил, что его компа-
ния никогда не будет выпускать 32-битные 
операционные системы. А в 1987 году — 
что OS/2 станет самой важной операцион-
ной системой в мире и лучшей программой 
всех времен. В 2004 году он «предсказал» 
решение проблемы с рассылкой спама че-
рез два года.

Между тем совместное исследование 
Института искусственного интеллекта Мо-
сковского государственного университета 
и банка ВТБ показало, что хотя разви-
тие нейросетей кардинально изменит су-
ществующий рынок труда, но это якобы 
приведет не к исчезновению тех или иных 
профессий, а всего лишь к их «трансфор-
мации». Также появятся новые специаль-
ности вроде инженера по промптам (сло-
весное описание задания для программы), 
специалиста по цифровой культуре и т. п. 
нам обещают, что повсеместное внедрение 
ИИ освободит традиционных специали-
стов от рутинных задач и позволит сосре-
доточиться на задачах сложных и твор-
ческих. Однако при этом исследователи 
предупреждают, что не исключены соци-
альные и технологические риски, если на 
вооружение не будет взят системный под-
ход к внедрению ИИ.

Корпорации и маркетинговые агент-
ства уже вынуждены менять подходы к 
рекламе в условиях новой цифровой эпо-
хи, где чат-боты постепенно вытесняют 
традиционные поисковые системы вроде 
«Яндекс» и Google. Такие изменения тре-
буют кардинального пересмотра реклам-
ных стратегий  — классические методы 
продвижения товаров теряют актуальность 
и эффективность, уступая место ИИ-опти-
мизации.

Создатель поисковой системы и чат-бо-
та Perplexity Денис Ярац утверждает, что 
современные LLM-системы осуществляют 
поиск принципиально иначе. Они не просто 
сканируют контент, а проводят его глубо-
кий семантический анализ, выявляя не-
точности и противоречия. В этих услови-
ях единственным эффективным решением 

Когда программе передадут широкие полномочия в реальности,  
это может привести к таким эксцессам, которые никак нельзя спрогнозировать
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для веб-ресурсов становится создание ис-
ключительно качественного, достоверного 
и максимально соответствующего запросам 
пользователей контента. Впрочем, он, похо-
же, перехваливает свое детище: оказалось, 
что поиск через нейросети может давать 
очень странные результаты.

Нейросети врут 
и не краснеют

Исследователи корпорации Google выя-
вили, что функция AI Overviews в Google 
Search интерпретирует вымышленные 
фразы как реальные идиомы и включа-
ет их в свой ответ пользователю. напри-
мер, фразу «свободная собака не будет 
заниматься серфингом» они объяснили 
как шутливый способ выразить сомнение. 
А  фраза «никогда не бросайте пуделя 
в свинью» была представлена как посло-
вица с библейскими корнями. Создатели 
AI Overviews предупредили, что эта мо-
дель использует экспериментальный веро-
ятностный алгоритм, который выбирает 
наиболее предсказуемые продолжения. 
Такой подход позволяет создавать связ-
ные тексты, но не гарантирует их досто-
верность и адекватность.

Данная проблема иллюстрирует клю-
чевое ограничение современных языковых 
моделей. Они отлично генерируют внешне 
убедительные ответы, но при этом не спо-
собны отличить факт от вымысла. Для них 
и то и другое — лишь текст. Особую оза-
боченность вызывает то, что система пре-
подносит фантазийные трактовки с полной 
уверенностью, что может вводить пользо-
вателей в заблуждение, особенно если они 
сами не слишком сведущи и привыкли до-
верять всему, что «пишут в интернетах». 
Поэтому ИИ-поисковикам пока нельзя 
полностью доверять в вопросах, требу-
ющих точности. Как говорится, доверяй, 
но проверяй. но если учесть время, тре-
буемое человеку на тщательную проверку 
фактов, сообщаемых нейросетью, то может 
оказаться, что эффективность такого вида 
деятельности не так уж и сильно отличает-
ся от самостоятельного написания текста. 
Хотя, конечно, продвинутые поисковики 
могут заметно облегчить жизнь.

Еще один любопытный прецедент свя-
зан с человеческой ошибкой, которую ней-
росети могут тиражировать и усиливать 
бесконечно.

Так, ученые обнаружили бессмыслен-
ный термин «вегетативная электронная 
микроскопия», закрепившийся в научных 
базах данных. Ошибка возникла в 1950-х 
годах при оцифровке статей: слова «ве-
гетативный» и «электронный» случайно 
слились. Языковые модели теперь воспро-
изводят этот термин, так как он попал в их 
обучающие наборы через интернет-архивы. 
Исправить ошибку, скорее всего, уже не-
возможно из-за масштабов данных и за-
крытости разработчиков ИИ. В научных 
базах и выборках для обучения ИИ могут 
скрываться и другие некорректные терми-
ны, проникающие сначала в научные рабо-
ты, оттуда — в ответы, генерируемые ИИ, 
а оттуда — в другие научные работы, и да-
лее по кругу.

Исследование ETH Zurich и INSAIT 
продемонстрировало ограниченные воз-
можности современных ИИ-моделей в ре-
шении сложных математических задач. Те-
стирование на материалах Математической 
олимпиады США 2025 года показало, что 
даже передовые системы не способны ге-
нерировать полные доказательства — их 
средний результат составил менее 5 % 
от максимального балла. лучший пока-
затель  — 24 % — продемонстрировала 
только модель Gemini 2.5 Pro, тогда как 
остальные набрали от 0,9 до 2 баллов из 
42 возможных.

Одной из характерных особенностей 
LLM-моделей стала неспособность под-

держивать корректные логические связи 
на протяжении всей цепочки вывода. Для 
них оказалось очень сложной задачей вы-
давать глубокую логическую аргумента-
цию, а не просто готовые ответы. То есть 
ИИ пока больше напоминает двоечника, 
который подсмотрел готовый ответ в кон-
це учебника, но не понимает, как решается 
задача.

Компания OpenAI протестировала 
свои ИИ-модели и установила, что они 
часто допускают «галлюцинации», то есть 
дают вымышленные ответы вместо фак-
тов. Так, нейросеть o3 сочиняла ложные 
данные в 33 % случаев, а o1 и o3-mini вы-
думывали ответы «всего» в 16 % и 14,8 % 
случаях соответственно. Самый плохой ре-
зультат оказался у o4-mini — 48 % случа-
ев. но более новые модели лучше работают 
в сфере математики и программирования. 
Отметим, что создатели LLM-моделей 
не понимают, почему так происходит. 
Борьба с галлюцинациями остается одним 
из наиболее важных направлений для раз-
работчиков. Пока же эту уязвимость могут 
использовать и используют мошенники.

Использование нейросетей 
против человека

Исследователи по кибербезопасности пре-
дупредили о возможном хакерском мето-
де, использующем «галлюцинации» ней-
росетей при разработке ПО. Может быть 
использована известная особенность, 
когда чат-боты для создания программы 
рекомендуют сторонние библиотеки про-
граммного кода. Теоретическая мошенни-
ческая схема, названная «галлюцинатор-
ный захват», основана на том, что модель 
может неоднократно предлагать программ-
ные пакеты с внедренным злонамеренным 
кодом. По данным компании Socket, при 
многократном повторении запроса, вызы-
вающего галлюцинацию, ИИ в 43 % случа-
ев снова ссылается на фейковый пакет ПО, 
содержащий закладки. За все исследование 
в 58 % случаев такие пакеты повторялись 
не менее одного раза на 10 запросов.

Этим список уязвимостей ИИ-моделей 
не ограничивается.

Специалисты компании HiddenLayer 
обнаружили универсальный метод взлома 
генеративных ИИ-моделей под названием 
Policy Puppetry. Этот способ позволяет 
обходить системы безопасности, маски-
руя вредоносные запросы под файлы с на-
стройками в формате XML, INI или JSON. 
Когда модель воспринимает такой запрос 
как инструкцию, ее защитные механизмы 
отключаются.

Методика успешно протестирована 
на моделях ведущих разработчиков: An-
thropic, Google, OpenAI и других. Хотя 
в некоторых случаях требовалась неболь-
шая адаптация запросов, атака сработала 
против всех проверенных систем даже по-
сле обучения с подкреплением, призван-
ным блокировать опасные ответы. Решения 
проблемы пока не нашли.

Спам-бот AkiraBot использовал API 
OpenAI для генерации тематических 
спам-комментариев с помощью модели 
GPT-4o-mini, обманывая системы филь-
трации на 80 000 сайтов. Как сообщает Sen-
tinelOne, бот создавал персонализирован-
ные сообщения для разных типов бизнеса, 
маскируя их под маркетинговые предложе-
ния. OpenAI заблокировала API-ключ Aki-
raBot, но факт уязвимости остался, и им 
могут воспользоваться злоумышленники.

Нейросети следят 
за человеком

Компания Perplexity, работающая в сфере 
искусственного интеллекта, разрабатывает 
собственный браузер, способный собирать 

информацию о действиях пользователей 
за пределами самого приложения. Как 
пояснил гендиректор компании Аравинд 
Шринивас, это позволит формировать де-
тальные пользовательские профили для 
таргетированной рекламы. Такая слеж-
ка уже давно не новшество, аналогичные 
технологии используют компании Meta* 
и Apple, несмотря на заявления о защи-
те приватности. Google даже столкнулась 
с судебным иском за монополизацию 
рынка рекламы и поиска, что может при-
вести к принудительной продаже браузера 
Chrome третьим компаниям.

Тем временем компания Microsoft вы-
пустила апрельское обновление для Win-
dows 11. Его главной новинкой стала функ-
ция Recall, позволяющая быстро находить 
ранее просмотренную информацию. Она 
периодически сохраняет снимки пользова-
тельского экрана и активности пользовате-
ля. Создатели заверяют, что этот инстру-
мент работает полностью на компьютере 
пользователя, не отправляет данные в об-
лако, что обеспечивает их конфиденциаль-
ность. Однако проверить это затрудни-
тельно. А по сути это вторжение в частную 
жизнь пользователя, как ни крути.

Пока использование Recall является 
добровольным, функция даже не включа-
ется по умолчанию, ее нужно активировать 
и настроить. Если пользователь не вклю-
чает Recall, она не будет сохранять ника-
кие данные, если верить разработчикам 
(а выбора-то, по сути, и нет). При необхо-
димости эту программу можно полностью 
удалить, но сохраненные файлы зачем-то 
будут еще храниться некоторое время на 
компьютере пользователя.

«При удалении любой функции Win-
dows может сохранять временные ко-
пии неисполняемых двоичных файлов 
функции, которые со временем удаля-
ются», — сообщил в блоге компании ви-
це-президент Microsoft по Windows Experi-
ences навджот Вирк.

В общем, пора признать, что пользо-
ватель своему компу уже давно не хозяин.

И в заключение еще одно новшество, 
подрывающее право на неприкосновен-
ность частной жизни.

новые модели от OpenAI научились 
точно находить местоположение объекта 
по фотографиям. Пользователи в соцсе-
тях заметили, что o3 и o4-mini могут нахо-
дить города, достопримечательности и за-
ведения даже по нечетким фотографиям. 
Многие закономерно обеспокоились, ведь 
технология позволит отслеживать людей 
по их фотографиям. Вы еще выкладываете 
в Сеть снимки вашего отдыха или мест, где 
гуляют ваши дети?

Нейросети теперь 
официально 

в кинематографе

Американская киноакадемия ввела новые 
правила для премии «Оскар», впервые 
официально регламентирующие исполь-
зование ИИ в кинопроизводстве. Соглас-
но обновленным требованиям, примене-
ние нейросетей не будет автоматическим 
критерием для дисквалификации, но жю-
ри будет оценивать степень творческого 
участия человека в проекте. новые пра-
вила начнут действовать уже со следую-
щего года.

«Что касается генеративного искус-
ственного интеллекта и других цифро-
вых инструментов, использованных при 
создании фильма, то они не помогают 
и не вредят шансам на номинацию. Ака-
демия и каждый из ее комитетов бу-
дут оценивать достижения, принимая 
во внимание степень участия человека 
в создании фильма при выборе фильма 
для награждения», — говорится в офици-
альном заявлении киноакадемии.

Как отмечает новостной сайт The Verge, 
изначально предлагалось ввести обязатель-
ное раскрытие фактов использования ИИ, 
но окончательная версия правил сохранила 
более гибкую формулировку. Это решение 
стало компромиссом после протестов гол-
ливудских сценаристов и актеров, высту-
павших против нерегулируемого внедре-
ния технологий, угрожающих творческим 
профессиям.

Люди гибнут за ИИ?

Сфера искусственного интеллекта превра-
тилась в ключевое поле технологическо-
го противостояния. Китайские компании, 
включая DeepSeek, бросили вызов амери-
канскому доминированию, обошли США 
в сфере, где те считали себя абсолютны-
ми лидерами. но теперь КнР столкнулась 
с неожиданными потерями: несколько 
ведущих специалистов в области IT уш-
ли из жизни при невыясненных обстоя-
тельствах, что вызвало обеспокоенность 
за безопасность исследователей.

По данным гонконгского издания 
South China Morning Post, среди погибших 
были молодые и перспективные исследова-
тели, работавшие над прорывными техно-
логиями — от разработки компьютерного 
зрения до применения нейросетей в воен-
ной сфере. Отмечается, что их утрата по-
ставила под вопрос дальнейшее развитие 
критически важных направлений. Конечно, 
размышления о причастности США — это 
только размышления.

Куда приведут 
цифровые мечты?

Получается, что и сила, и слабость нейро-
сетей в том, что они не видят грани реаль-
ности. С одной стороны, боты ищут отве-
ты там, где человек не додумается искать, 
так как посчитает это бесполезным или 
ему это просто не придет в голову. ги-
гантская работоспособность моделей по-
зволяет им выдать множество вариантов 
за короткое время, среди которых мож-
но найти рабочие схемы и действительно 
интересные сведения. С другой стороны, 
нейросети не способны отличить правду 
от вымысла. Интересно и то, что более 
продвинутые модели в ряде случаев ра-
ботают почему-то гораздо хуже предше-
ственников.

Есть поговорка, что хуже дурака — 
дурак с инициативой. Похоже, что ИИ на 
современной стадии именно такой ини-
циативный дурак. Пока его деятельность 
ограничена генераций текстов в чатиках, 
это даже в самом худшем случае оста-
ется «бурей в стакане». главный вопрос 
в том, как человек будет относиться к 
результатам, полученным от «програм-
мы-болталки». Если постоянно помнить, 
что нужно проверять все данные, то кон-
троль в той или иной степени остается за 
человеком. но если человек начнет ле-
ниться и безоглядно доверять машине, он 
тем самым утратит контроль и окажется 
в ловушке.

В случаях, когда программе передадут 
широкие полномочия в реальности, это мо-
жет привести к таким эксцессам, которые 
никак нельзя спрогнозировать, потому что 
принцип принятия решений нейросетью 
уже может быть не ясен ни для ее создате-
лей, ни для самой нейросети. И не надо за-
бывать про хакеров и мошенников, которые 
могут внедряться в работу нейросетей. Как 
показывает практика, они часто находят-
ся на передовых позициях по применению 
цифровых технологий. Одно ясно точно: 
обратного пути нет.

Владимир Колдин
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РАЗМыШлЕнИЯ ЧИТАТЕлЕЙ 

Илья Чашкин. Красный круг на черной поверхности. 1925

Космос сквозь призму культуры
Т ема исследования космического 

пространства как для науки и тех-
нологии, так и для художественных 

произведений — неисчерпаема. Но есть 
надежда, что именно культура сможет 
помочь понять, как такая обширная об-
ласть исследований после триумфальных 
достижений вдруг на долгие годы оказа-
лась в тени, на периферии общественной 
жизни и государственных интересов.

Давно написанные статьи, задолго 
до публикации в газете «Суть Времени», 
очень разные по  эмоциональному нака-
лу  — это только самые заметные этапы 
художественного исследования интересной 
для меня темы космоса.

Первая статья «Космос: оптимисти-
ческий взгляд» (газета «Суть времени» 
№ 581) рассматривала возвращение в об-
щественный дискурс темы космических 
исследований в фильме «Интерстеллар». 
Во  второй статье «Космос: пессимизм» 
(газета «Суть времени» № 582) шло сопо-
ставление «Солярисов» — романа С. лема 
и фильма А. А. Тарковского — о безбудущ-
ности, в их прочтении, космических иссле-
дований.

Проблема освоения космоса (именно 
как проблема) имеет как оптимистический, 
так и пессимистический взгляд на возмож-
ность ее решения, да и на саму необходи-
мость такого решения. Поэтому и в назва-
ниях статей были обозначены именно эти 
критерии: предлагаемые произведениями 
подходы к космической тематике. Жаль, 
что некоторых читателей запутала сама 
парная игра слов «оптимизм — песси-
мизм», их бытовое сведение к чему-то во-
обще хорошему и вообще плохому.

Вопрос по  отношению к  проблеме 
ставится несколько иначе: осваивать кос-
мос или оставить в  покое, освоим или 
надорвемся? Вот с этих ракурсов и рас-
смотрены все три произведения, которые 
выстроились в такой яркий полемический 
ряд: фильмы «Солярис», «Интерстеллар» 
и роман «Солярис».

Им самим посвящены опубликованные 
статьи, а сейчас мне хочется сопоставить 
максимально обобщенные высказывания, 
формируемые этими художественными 
произведениями.

Когда-то меня крайне удивило, что 
именно продукт голливуда транслирует 
идею о решаемости проблемы космоса. Он 
описывает как ее утилитарную полезность 
(физическое выживание человечества при 
планетарных катастрофах), так и  почти 
иррациональную значимость: возможность 
выхода за пределы современных представ-
лений о реальности, расширение области 
активных действий человечества на иные 
измерения, что сопоставимо с открытием 
еще одной Америки, или даже множества 
Америк.

Конечно, это художественное изложе-
ние концепции нАСА, попытка в 2014 году 
заявить о целесообразности продолжения 
исследований космоса. И здесь четко вид-
но, что эта идея выпущена в мир не для те-
оретизирования, а для конкретных реше-
ний, действий. не потому ли сейчас, уже 
в  2025 году, президент США объявляет 
об организации полета на Марс?

А были ли идеи, заключенные в двух 
таких разных произведениях с  названи-
ем «Солярис», просто гипотезами, чисто 
художественным приемом для развития 
сюжета? Может быть, и они только прое-
цировали в мир концепции, которые легли 
в основу некоторых решений?

Оба «Соляриса» смотрят на решение 
проблемы освоения космоса пессимисти-
чески, но это очень разные пессимизмы.

Более ранний, написанный в 1960 году, 
роман «Солярис» говорит о неспособности 
человека принять вызов огромности кос-
моса. Его герой замирает в ожидании неиз-
вестно чего на краю огромного мысляще-
го океана. но ярче, объемнее, эффектнее 
и одновременно глубже, чем С. лем, этот 
вызов, вставший тогда перед человече-
ством, не сформулировал никто.

Фильм «Солярис» А. Тарковского вы-
шел в 1972 году. И он также смотрит пес-
симистически на освоение космоса чело-
веком. но  это пессимизм другого рода: 
человечество рвется к цели, которая ему 
не нужна. Это своеобразный ответ на вы-
зов, обозначенный у лема. И именно для 
этого ответа, обоснования его формулы, 
Тарковский и искажает роман. Он создает 
другое произведение, произведение-ответ, 
в котором вызов не стоит перед человече-
ством.

Человечество отвернулось от безгра-
ничности космоса и  решило вернуться 
к  своему маленькому уютному земно-
му мирку. «И снится нам не рокот кос-
модрома, не эта ледяная синева, а снится 
нам трава, трава у дома, зеленая, зеле-
ная трава». Знакомый мотив популярной 
песни 80-х годов. Тарковский лишь по-
следовательно и точно, художественными 
методами, обрисовал концепцию, которая 
легла в основу тогдашних решений элиты 
Советского Союза (впрочем, как и элиты 
США). И отсюда уже разлетелись стаями 
песни, суждения о нормальности жизни, 
о маленьком человеке, ради счастья кото-
рого должна жить страна. не будем назы-
вать это буржуазностью — за этим словом 
стоит классовая теория, о которой сейчас 
речь не  идет. назовем это мещанством, 
царством маленького человека. И  под-
черкнем, что это именно тот идеал, ради 
которого рушился советский гигант. Кон-
цепция обретала реальность в конкретных 
решениях.

но есть еще одна загадка в лемовском 
«Солярисе». Если проекции в реальность 
для оптимизма и одного из видов песси-
мизма мы можем найти в  цепи решений 
элит двух государств, то есть ли что-либо 
в реальности, соответствующее лемовско-
му пессимизму?

Можно сказать, что такой проекции 
нет. но  я предлагаю читателю сопоста-
вить некоторые черты, поразмыслить над 
некоторыми сторонами «Соляриса», этого 
романа-высказывания.

Первая видна отчетливо  — это ан-
тигуманизм. Человек слаб, негоден, пер-
спектив в преодолении своей ограничен-
ности не имеет: собственной глубины он 
не познал и боится ее. Перед огромностью 
задачи освоения космоса он жалкая бу-
кашка.

А вторая черта полемическая, спорная. 
Тот, кто читал сам роман, сможет вспом-
нить поразительную увлеченность автора 
описанием планетарного мыслящего оке-
ана. Такая тщательность и развернутость 
говорит о глубокой сосредоточенности ав-
тора на описываемом объекте. Он риско-
ванно удлиняет, утяжеляет повествование 
громадными описаниями, что не  требо-
валось для самой сюжетной линии. Хотя 
нельзя не признать, что они сделаны ма-
стерски, с  упоением, с  очарованностью 
масштабами, сопоставлением проблемы 
мыслящего океана со всеми отраслями на-
ук человечества, художественными описа-
ниями игры свободно трансформируемой 
материи, изменчивыми объемами, цветами, 
мощью. И это навело на мысль, что под 
прикрытием жанра научной фантасти-
ки, в тени подчеркнутой материальности 
изучаемой разумной планеты скрывается 
прямая встреча человека с чем-то ирраци-
ональным, иномирным.

И почему описываемая достаточно 
сумрачной планета (не  звезда) в романе 
называется Солярис (лат. Solaris — солнеч-
ный)? Может ли это быть намеком, отсыл-
кой к другому носителю латинского наиме-
нования светоносности — люциферу?

Приняв эти обобщения, одно явное 
и  второе спорное, вернемся к  вопросу: 
есть ли в реальности силы, несущие на сво-
ем щите именно этот девиз: антигуманизм 
и преклонение перед иномирными силами? 
не является ли и этот, лемовский, песси-
мизм еще одним отражением концепций, 
влияющих на решения некоторых сил, дей-
ствующих в мире?

Все три рассмотренные здесь систе-
мы взглядов на освоение космоса можно 
и более обобщенно описать как попытку 
внести в модерн новый стимул к развитию 
(открытие новых космических Америк), 
законсервировать модерн и приковать его 
к земле (позднесоветская «трава у дома») 
и загадочное вхождение в космос как храм 
иного начала, принципиально античелове-
ческого.

Тема освоения космоса оказывается 
неизменно связанной не  только с  темой 
будущего человечества, но и с построени-
ем концепций реальных действий в настоя-
щем. Выход человека в космос был именно 
торжественным аккордом, апогеем симфо-
нии восхождения человечества.

но время не стоит на месте, темы про-
должают развитие, складываясь в новые 
композиции, определяющие жизнь чело-
вечества.

Татьяна Z

Тема освоения космоса оказывается неизменно связанной не только с темой будущего 
человечества, но и с построением концепций реальных действий в настоящем


